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С 80-ЛЕТИЕМ 
ПОБЕДЫ!

         Дорогие ветераны          Дорогие ветераны 
Великой Отечественной войны,Великой Отечественной войны,
фронтовики и труженики тыла!фронтовики и труженики тыла!
Уважаемые приднестровцы!Уважаемые приднестровцы!
От имени Верховного Совета При-От имени Верховного Совета При-

днестровской Молдавской Республи-днестровской Молдавской Республи-
ки и от себя лично сердечно поздрав-ки и от себя лично сердечно поздрав-
ляю вас с 80-й годовщиной Победы в ляю вас с 80-й годовщиной Победы в 
Великой Отечественной войне!Великой Отечественной войне!

Победа: сколько гордости, радо-Победа: сколько гордости, радо-
сти и одновременно боли, горечи в сти и одновременно боли, горечи в 
этом емком и коротком слове. Это этом емком и коротком слове. Это 
прежде всего невосполнимая утрата прежде всего невосполнимая утрата 
тысяч наших земляков, которые от-тысяч наших земляков, которые от-
дали свои жизни за наше светлое и дали свои жизни за наше светлое и 
мирное будущее. Вы мирное будущее. Вы – – наши герои, наши герои, 
а мы а мы –– потомки победителей, и на- потомки победителей, и на-
ша святая задача ша святая задача – – вечно хранить в вечно хранить в 
памяти то, что вы сделали для нас памяти то, что вы сделали для нас 
во имя победы, проявив мужество и во имя победы, проявив мужество и 
героизм в бою и в тылу, приближая героизм в бою и в тылу, приближая 
этот великий день.этот великий день.

Подрастает молодое поколение, Подрастает молодое поколение, 
стареют и уходят из жизни наши стареют и уходят из жизни наши 
герои-фронтовики, но не стареет герои-фронтовики, но не стареет 
наша память о вашем бессмертном наша память о вашем бессмертном 
подвиге.подвиге.

Сегодня мы склоняем головы в Сегодня мы склоняем головы в 
память о погибших фронтовиках и память о погибших фронтовиках и 
чествуем ныне живущих ветеранов, чествуем ныне живущих ветеранов, 
последних свидетелей этой кровавой последних свидетелей этой кровавой 
войны. Только благодаря вам, ваше-войны. Только благодаря вам, ваше-
му мужеству, отваге на передовой и му мужеству, отваге на передовой и 
героическому труду в тылу победа героическому труду в тылу победа 
стала возможной.стала возможной.

Уважаемые победители! Низкий Уважаемые победители! Низкий 
вам поклон и самая сердечная благо-вам поклон и самая сердечная благо-
дарность!дарность!

От всей души желаю всем здоро-От всей души желаю всем здоро-
вья, благополучия, мира и светлых вья, благополучия, мира и светлых 
дней! А нашим ветеранам – бодрого дней! А нашим ветеранам – бодрого 
настроения, долголетия, душевной настроения, долголетия, душевной 
теплоты и чуткости всех, для кого теплоты и чуткости всех, для кого 
вы завоевали эту Великую Победу!вы завоевали эту Великую Победу!

С праздником!С праздником!

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов

ЗНАМЯ ПОБЕДЫЗНАМЯ ПОБЕДЫ
Официальная часть мероприятий по случаю Официальная часть мероприятий по случаю 

Дня Великой Победы началась ранним утром Дня Великой Победы началась ранним утром 
на главной площади Тирасполя. Под звуки на главной площади Тирасполя. Под звуки 
гимна Советского Союза в исполнении Глав-гимна Советского Союза в исполнении Глав-
ного штаба оркестра Вооруженных сил ПМР в ного штаба оркестра Вооруженных сил ПМР в 
небо над приднестровской столицей подняли небо над приднестровской столицей подняли 
Знамя Победы – символ победы советского Знамя Победы – символ победы советского 
народа над фашизмом и нацизмом.народа над фашизмом и нацизмом.

Знаменем Победы является штурмовой флаг Знаменем Победы является штурмовой флаг 
150-й ордена Кутузова II степени Идрицкой 150-й ордена Кутузова II степени Идрицкой 
стрелковой дивизии, который в мае 1945 стрелковой дивизии, который в мае 1945 
года советские солдаты водрузили на здании года советские солдаты водрузили на здании 
рейхстага в Берлине. Точную копию истори-рейхстага в Берлине. Точную копию истори-
ческого полотна Приднестровью передала в ческого полотна Приднестровью передала в 
дар российская делегация в 2014 году в знак дар российская делегация в 2014 году в знак 
благодарности потомков советским воинам-благодарности потомков советским воинам-
победителям.победителям.

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» В ПРИДНЕСТРОВЬЕ«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» В ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Центральным и самым масштабным меро-Центральным и самым масштабным меро-

приятием празднования 80-летия Великой приятием празднования 80-летия Великой 
Победы стало шествие «Бессмертного полка». Победы стало шествие «Бессмертного полка». 
После пятилетнего перерыва акцию вновь После пятилетнего перерыва акцию вновь 
провели в городах и районах Приднестровья.провели в городах и районах Приднестровья.

В Тирасполе колонна начала движение от В Тирасполе колонна начала движение от 
Театральной площади. Благодарные потомки Театральной площади. Благодарные потомки 
победителей несли портреты своих героев, победителей несли портреты своих героев, 
участвовавших в Великой Отечественной вой- участвовавших в Великой Отечественной вой- 
не. Несмотря на сильный дождь, с фотогра-не. Несмотря на сильный дождь, с фотогра-
фиями своих близких пришли тысячи людей. фиями своих близких пришли тысячи людей. 
Колонну, развернувшуюся на несколько квар-Колонну, развернувшуюся на несколько квар-
талов Покровской улицы, возглавили Прези-талов Покровской улицы, возглавили Прези-
дент ПМР Вадим Красносельский, заместитель дент ПМР Вадим Красносельский, заместитель 

Председателя Верховного Совета Галина Председателя Верховного Совета Галина 
Антюфеева, Председатель Правительства Антюфеева, Председатель Правительства 
Александр Розенберг. Рядом шли депутаты Александр Розенберг. Рядом шли депутаты 
Верховного Совета, командование ОГРВ, чи-Верховного Совета, командование ОГРВ, чи-
новники, сотрудники Аппарата парламента, новники, сотрудники Аппарата парламента, 
жители и гости Тирасполя. А с ними в одном жители и гости Тирасполя. А с ними в одном 
строю – герои Победы: отцы, матери, деды и строю – герои Победы: отцы, матери, деды и 
прадеды, прошедшие фронты и тылы Великой прадеды, прошедшие фронты и тылы Великой 
Отечественной войны.Отечественной войны.

Заместитель Председателя Верховного Со-Заместитель Председателя Верховного Со-
вета Галина Антюфеева назвала День Победы вета Галина Антюфеева назвала День Победы 
самым светлым, красивым и любимым всеми самым светлым, красивым и любимым всеми 
праздником. В войне 1941-1945 гг. участвовал праздником. В войне 1941-1945 гг. участвовал 
ее дед Семен Моисеевич Шкляров.ее дед Семен Моисеевич Шкляров.

«Этот праздник дорог каждому, потому что «Этот праздник дорог каждому, потому что 
во время войны не было ни во время войны не было ни 
одной семьи, куда бы не одной семьи, куда бы не 
постучалось горе или не постучалось горе или не 
пришла похоронка. Кто-то пришла похоронка. Кто-то 
пропал без вести. Война – пропал без вести. Война – 
это горе, разруха, смерть, это горе, разруха, смерть, 
потери родных и близких, потери родных и близких, 
но и восстановление на-но и восстановление на-
родного хозяйства после родного хозяйства после 
войны, это тоже легло войны, это тоже легло 
на плечи наших людей. на плечи наших людей. 
Советские люди подарили мир всей земле, Советские люди подарили мир всей земле, 
потому что если бы они не победили фашизм, потому что если бы они не победили фашизм, 
то совершенно другой был бы мир, и были бы то совершенно другой был бы мир, и были бы 
другие традиции, и все было бы по-другому. другие традиции, и все было бы по-другому. 
Поэтому мы идем в одном строю с нашими Поэтому мы идем в одном строю с нашими 
героями. Мы таким образом благодарим их, и героями. Мы таким образом благодарим их, и 
они идут с нами, пусть будет мир, пусть будет они идут с нами, пусть будет мир, пусть будет 
счастье, пусть мирное небо над головой будет счастье, пусть мирное небо над головой будет 
у всех людей», – отметила Галина Антюфеева. у всех людей», – отметила Галина Антюфеева. 

Вице-спикер парламента подчеркнула, что в Вице-спикер парламента подчеркнула, что в 
Приднестровье помнят и чтят героев Великой Приднестровье помнят и чтят героев Великой 
Отечественной, изучают историю, не рушат Отечественной, изучают историю, не рушат 
памятники. На шествие тираспольчане пришли памятники. На шествие тираспольчане пришли 
целыми семьями, с детьми и внуками.целыми семьями, с детьми и внуками.

Депутат Верховного Совета Вадим Левиц-Депутат Верховного Совета Вадим Левиц-
кий вместе с сыном гордо пронес в шествии кий вместе с сыном гордо пронес в шествии 

«Бессмертного полка» портреты своих дедов. «Бессмертного полка» портреты своих дедов. 
В Великой Отечественной войне участвовали В Великой Отечественной войне участвовали 
Андрей Терентьевич Глухов и Иван Федорович Андрей Терентьевич Глухов и Иван Федорович 
Левицкий.Левицкий.

«Это праздник для всех поколений и со «Это праздник для всех поколений и со 
слезами на глазах, и с гордостью. В нем соче-слезами на глазах, и с гордостью. В нем соче-
тается и большая радость, и большая трагедия тается и большая радость, и большая трагедия 
нашего народа. В руках портреты моих дедов. нашего народа. В руках портреты моих дедов. 
Оба воевали, оба фронтовики, остались живы Оба воевали, оба фронтовики, остались живы 
Слава Богу. Всех с праздником, здоровья, Слава Богу. Всех с праздником, здоровья, 
долголетия и процветания нашему краю», долголетия и процветания нашему краю», 
– пожелал парламентарий Вадим Левицкий.– пожелал парламентарий Вадим Левицкий.

В шествии приняла участие семья Баевых. В шествии приняла участие семья Баевых. 
Парламентарий Олег Баев пронес портреты Парламентарий Олег Баев пронес портреты 
своих героев вместе с супругой.своих героев вместе с супругой.

«Несмотря на такую дождливую погоду, «Несмотря на такую дождливую погоду, 
мы встречаем этот праздник. Я несу портрет мы встречаем этот праздник. Я несу портрет 
своего отца Баева Марка Марковича, а супру-своего отца Баева Марка Марковича, а супру-
га несет портрет фронтовика, подводника, га несет портрет фронтовика, подводника, 
бывшего главного инженера завода «Квинт» бывшего главного инженера завода «Квинт» 
Ямпольского Бориса Ильича. Очень хотелось Ямпольского Бориса Ильича. Очень хотелось 
бы, чтобы через года, через века эта Победа бы, чтобы через года, через века эта Победа 
была в сердцах наших потомков, наших детей, была в сердцах наших потомков, наших детей, 
внуков, потому что такое событие забывать внуков, потому что такое событие забывать 
нельзя, слишком дорого оно досталось ве-нельзя, слишком дорого оно досталось ве-
ликому советскому народу, Великой Красной ликому советскому народу, Великой Красной 
Армии», – подчеркнул роль советского под-Армии», – подчеркнул роль советского под-
вига Олег Баев.вига Олег Баев.

«Бессмертный полк» в Тирасполе собрал «Бессмертный полк» в Тирасполе собрал 
35 тысяч человек. По всему Приднестровью 35 тысяч человек. По всему Приднестровью 
в акции приняли участие почти 85 тысяч в акции приняли участие почти 85 тысяч 
человек. Благодарные потомки возложили человек. Благодарные потомки возложили 
цветы в память о подвиге советского народа цветы в память о подвиге советского народа 
над фашистской чумой на Мемориале Славы в над фашистской чумой на Мемориале Славы в 
Тирасполе. Депутаты Верховного Совета ПМР Тирасполе. Депутаты Верховного Совета ПМР 
приняли участие в торжественных мероприя- приняли участие в торжественных мероприя- 
тиях и возложениях цветов к мемориалам тиях и возложениях цветов к мемориалам 
славы на своих избирательных округах.  славы на своих избирательных округах.  

ПРИДНЕСТРОВЬЕ ОТМЕТИЛО 80-ЛЕТИЕ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ ПРИДНЕСТРОВЬЕ ОТМЕТИЛО 80-ЛЕТИЕ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ 
Не просто май. Не просто День Победы. Не просто май. Не просто День Победы. 
80-я победная весна. 9 мая улицы при-80-я победная весна. 9 мая улицы при-
днестровских городов украсили георги-днестровских городов украсили георги-
евские ленты и знамена победы, школы евские ленты и знамена победы, школы 
превратились в музеи, дворы – в сцены превратились в музеи, дворы – в сцены 
для фронтовых концертов. 9 мая 2025-го для фронтовых концертов. 9 мая 2025-го 
Приднестровье отпраздновало юбилей Приднестровье отпраздновало юбилей 
Победы советского народа в Великой Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне.  Отечественной войне.  

По приглашению Парламентского Собрания Союза Бела-По приглашению Парламентского Собрания Союза Бела-
руси и России, от Приднестровья в город-герой отправились руси и России, от Приднестровья в город-герой отправились 
Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов, Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов, 
заместитель председателя Комитета по законодательству, заместитель председателя Комитета по законодательству, 
защите прав и свобод граждан Григорий Дьяченко и Полно-защите прав и свобод граждан Григорий Дьяченко и Полно-
мочный представитель Верховного Совета ПМР в РФ по воп- мочный представитель Верховного Совета ПМР в РФ по воп- 
росам межпарламентского сотрудничества Ольга Гукаленко.росам межпарламентского сотрудничества Ольга Гукаленко.

В патриотическом форуме, приуроченном к 80-летию Вели-В патриотическом форуме, приуроченном к 80-летию Вели-
кой Победы, участвовали представители более 20 стран, в том кой Победы, участвовали представители более 20 стран, в том 
числе из Европы, Юго-Восточной Азии и Латинской Америки. числе из Европы, Юго-Восточной Азии и Латинской Америки. 
Место проведения было выбрано не случайно. Сегодняшний Место проведения было выбрано не случайно. Сегодняшний 
Волгоград в годы Великой Отечественной назывался Сталин-Волгоград в годы Великой Отечественной назывался Сталин-
градом. Именно здесь произошло одно из главных сражений градом. Именно здесь произошло одно из главных сражений 
войны 1941-1945 гг: Сталинградская битва стала переломным войны 1941-1945 гг: Сталинградская битва стала переломным 
моментом не только Великой Отечественной, но и всей Вто-моментом не только Великой Отечественной, но и всей Вто-
рой мировой войны. Слово «Сталинград» стало синонимом рой мировой войны. Слово «Сталинград» стало синонимом 
Победы. Победы, доставшейся дорогой ценой. Более милли-Победы. Победы, доставшейся дорогой ценой. Более милли-
она советских солдат отдали свои жизни, защищая город. И она советских солдат отдали свои жизни, защищая город. И 
первым же мероприятием форума стало возложение главами первым же мероприятием форума стало возложение главами 
делегаций венков к Вечному огню на Мамаевом кургане.делегаций венков к Вечному огню на Мамаевом кургане.

В ходе форума прошли дискуссии по таким темам, как со-В ходе форума прошли дискуссии по таким темам, как со-

хранение исторической памяти, общие нравственные и ду-хранение исторической памяти, общие нравственные и ду-
ховные ценности, воспитание молодого поколения в духе ховные ценности, воспитание молодого поколения в духе 
патриотизма и верности Отечеству. Глава приднестровской патриотизма и верности Отечеству. Глава приднестровской 
делегации Александр Коршунов выступил с докладом в секции делегации Александр Коршунов выступил с докладом в секции 
«Сохранение и защита общей исторической памяти».«Сохранение и защита общей исторической памяти».

«Тема Великой Победы сегодня, как никогда, сохраняет «Тема Великой Победы сегодня, как никогда, сохраняет 
свою актуальность и важность, поскольку во многих странах свою актуальность и важность, поскольку во многих странах 
усилились попытки фальсифицировать и переписать историю усилились попытки фальсифицировать и переписать историю 
Великой Отечественной войны, исказить и приуменьшить Великой Отечественной войны, исказить и приуменьшить 
роль советского народа в Победе над Германией, снизить роль советского народа в Победе над Германией, снизить 
значимость освобождения от фашизма не только для России, значимость освобождения от фашизма не только для России, 
но и для многих стран мира… Уходит из жизни поколение, но и для многих стран мира… Уходит из жизни поколение, 
видевшее войну и отстоявшее Победу. Поэтому сегодня, как видевшее войну и отстоявшее Победу. Поэтому сегодня, как 
никогда, важно сохранение исторической памяти и правды никогда, важно сохранение исторической памяти и правды 
об этой страшной войне, о десятках миллионов погибших об этой страшной войне, о десятках миллионов погибших 
советских солдат, офицеров, мирных граждан, детей», - от-советских солдат, офицеров, мирных граждан, детей», - от-
метил в своем докладе Председатель Верховного Совета ПМР.метил в своем докладе Председатель Верховного Совета ПМР.

Александр Коршунов рассказал участникам форума о про-Александр Коршунов рассказал участникам форума о про-
водимой в Приднестровье работе по сохранению памяти, водимой в Приднестровье работе по сохранению памяти, 
благоустройству памятников и мемориалов, о парламентском благоустройству памятников и мемориалов, о парламентском 
взаимодействии.взаимодействии.

«Россия всегда была надежным другом и союзником При-«Россия всегда была надежным другом и союзником При-
днестровья. Наши страны руководствуются едиными истори-днестровья. Наши страны руководствуются едиными истори-
ко-культурными и духовно-нравственными ценностями… При-ко-культурными и духовно-нравственными ценностями… При-
зывая к дальнейшему углублению сотрудничества на основе зывая к дальнейшему углублению сотрудничества на основе 
наших общих ценностей, я убежден, что вместе мы отстоим наших общих ценностей, я убежден, что вместе мы отстоим 

мир, построим светлое и безопасное будущее для наших детей мир, построим светлое и безопасное будущее для наших детей 
и внуков», - подытожил спикер парламента.и внуков», - подытожил спикер парламента.

Участники форума стали зрителями уникального шоу «Свет Участники форума стали зрителями уникального шоу «Свет 
Великой Победы», которое состоялось на Мамаевом кургане. Великой Победы», которое состоялось на Мамаевом кургане. 
Это представление проходит с 2016 года, но каждый раз – с Это представление проходит с 2016 года, но каждый раз – с 
разным сценарием. Световое шоу рассказывает о героях и разным сценарием. Световое шоу рассказывает о героях и 
ключевых событиях Великой Отечественной войны.ключевых событиях Великой Отечественной войны.

На итоговом пленарном заседании Председатель Государ-На итоговом пленарном заседании Председатель Государ-
ственной Думы России Вячеслав Володин сообщил, что приня-ственной Думы России Вячеслав Володин сообщил, что приня-
то решение сделать форум ежегодным. Он также добавил: по то решение сделать форум ежегодным. Он также добавил: по 
поручению Президента РФ Владимира Путина, на ближайшей поручению Президента РФ Владимира Путина, на ближайшей 
сессии Парламентского Собрания Союза Беларуси и России сессии Парламентского Собрания Союза Беларуси и России 
будет принято решение о создании Комиссии по защите будет принято решение о создании Комиссии по защите 
исторической памяти.исторической памяти.

Хроника событий Великой Отечественной войны: кратко Хроника событий Великой Отечественной войны: кратко 
о фактах и доступно для детей. Документальный проект о фактах и доступно для детей. Документальный проект 
под названием «1941 – 1945: Путь Победителей» под-под названием «1941 – 1945: Путь Победителей» под-
готовила пресс-служба Верховного Совета ПМР к 80-й готовила пресс-служба Верховного Совета ПМР к 80-й 
годовщине Победы советского народа над фашистской годовщине Победы советского народа над фашистской 
Германией.Германией.

Почти получасовой фильм о войне можно Почти получасовой фильм о войне можно 
скачать на YouTube-канале «Новости Верхов-скачать на YouTube-канале «Новости Верхов-
ного Совета ПМР» и сохранить в семейном ного Совета ПМР» и сохранить в семейном 
архиве.архиве.

«1941-1945: ПУТЬ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ»

«ВЕЛИКОЕ НАСЛЕДИЕ – ОБЩЕЕ БУДУЩЕЕ»
28-30 апреля приднестровские парламентарии при-28-30 апреля приднестровские парламентарии при-
няли участие в Международном форуме Союзного няли участие в Международном форуме Союзного 
государства «Великое наследие – общее будущее», государства «Великое наследие – общее будущее», 
который прошел в Волгограде.который прошел в Волгограде.
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Во дворе расположена экспозиция техники Во дворе расположена экспозиция техники 
военного и послевоенного времени и воссоз-военного и послевоенного времени и воссоз-
данный в точности пулеметный ДОТ, сохра-данный в точности пулеметный ДОТ, сохра-
нившийся еще со времен войны. Он входил в нившийся еще со времен войны. Он входил в 
оборонительную «Линию Сталина». Отступая оборонительную «Линию Сталина». Отступая 
весной 1944-го, немцы взорвали почти все весной 1944-го, немцы взорвали почти все 
долговременные огневые точки вдоль Дне-долговременные огневые точки вдоль Дне-
стра, но ДОТ во дворе музея в Тирасполе по стра, но ДОТ во дворе музея в Тирасполе по 
Покровской улице сохранился. Рядом с ним Покровской улице сохранился. Рядом с ним 
восстановлен и фрагмент самой линии обо-восстановлен и фрагмент самой линии обо-
роны – в виде траншей.роны – в виде траншей.

«Чем дальше от нас Победа, чем больше лет «Чем дальше от нас Победа, чем больше лет 
проходит, тем народ больше сплачивается. проходит, тем народ больше сплачивается. 
Сегодня дождь, непогода, прохладно, ветер. Сегодня дождь, непогода, прохладно, ветер. 

Все промокли. Но пришли тысячи людей. Это Все промокли. Но пришли тысячи людей. Это 
не ритуал и не просто традиция. Это – продол-не ритуал и не просто традиция. Это – продол-
жение подвига народа. Продолжение памяти жение подвига народа. Продолжение памяти 
народной. И, на мой взгляд, чем больше будут народной. И, на мой взгляд, чем больше будут 
врать насчет Победы и подвига советского врать насчет Победы и подвига советского 
народа, чем больше будут фальсифициро-народа, чем больше будут фальсифициро-
вать историю, тем больше будет людей. Это вать историю, тем больше будет людей. Это 
– гражданский протест против произвола, – гражданский протест против произвола, 
против того, что делается на самом деле во против того, что делается на самом деле во 
многих государствах, где воины-освободи-многих государствах, где воины-освободи-
тели, которые лежат в этой земле, которые тели, которые лежат в этой земле, которые 
освобождали государства Европы от фашист-освобождали государства Европы от фашист-
ско-нацистской чумы, их же освобождали, ско-нацистской чумы, их же освобождали, 
признаются оккупантами», – сказал после признаются оккупантами», – сказал после 
открытия музея о памяти Президент Вадим открытия музея о памяти Президент Вадим 
Красносельский.Красносельский.

Под навесом расположились знаменитые Под навесом расположились знаменитые 
танк Т-34, «Катюша», «полуторка», а еще танк Т-34, «Катюша», «полуторка», а еще 
американский армейский автомобиль по-американский армейский автомобиль по-
вышенной проходимости Willys, советская вышенной проходимости Willys, советская 
«Волга». Вся техника полностью восстанов-«Волга». Вся техника полностью восстанов-
лена и на ходу.лена и на ходу.

«Экспонаты очень интересные, например, «Экспонаты очень интересные, например, 
бюсты Жукова, Сталина, Рокоссовского и бюсты Жукова, Сталина, Рокоссовского и 
многих других исторических лиц, имеющих многих других исторических лиц, имеющих 
отношение к Победе, много манекенов в под-отношение к Победе, много манекенов в под-
линной форме, много вариантов вооружения, линной форме, много вариантов вооружения, 
которое собиралось годами», - рассказала которое собиралось годами», - рассказала 
директор музея Алла Мельничук.директор музея Алла Мельничук.

Внутри нового здания музея гостей встре-Внутри нового здания музея гостей встре-
чает интерактивная экспозиция – на стенах чает интерактивная экспозиция – на стенах 
фойе по всему периметру «оживает» история фойе по всему периметру «оживает» история 
– фотографии и видеофрагменты проециру-– фотографии и видеофрагменты проециру-
ются прямо на стены, и посетитель ощущает ются прямо на стены, и посетитель ощущает 
себя частью исторических событий. В выста-себя частью исторических событий. В выста-
вочном зале – диорама Ясско-Кишиневской вочном зале – диорама Ясско-Кишиневской 
операции и артефакты времен Великой Оте- операции и артефакты времен Великой Оте- 
чественной войны, бюсты главных полко-чественной войны, бюсты главных полко-
водцев, личные вещи ветеранов, оружие и водцев, личные вещи ветеранов, оружие и 
многое другое.многое другое.

«Восхищает, что в такие короткие сроки «Восхищает, что в такие короткие сроки 
удалось создать уникальную диораму, собрать удалось создать уникальную диораму, собрать 
такое огромное количество экспонатов и все-такое огромное количество экспонатов и все-

возможного орудия, которое тоже уникально. возможного орудия, которое тоже уникально. 
Мы можем представить, как сложно было Мы можем представить, как сложно было 
воевать, насколько тяжелы были эти орудия. воевать, насколько тяжелы были эти орудия. 
Какими сильными и мужественными были Какими сильными и мужественными были 
солдаты, чтобы в пургу, грязь, слякоть тащить солдаты, чтобы в пургу, грязь, слякоть тащить 
эти орудия, чтобы завоевывать Победу и бить эти орудия, чтобы завоевывать Победу и бить 
врага. Я думаю, что всем это будет интересно. врага. Я думаю, что всем это будет интересно. 
Открытие такой экспозиции еще раз говорит Открытие такой экспозиции еще раз говорит 
о том, что в нашей стране помнят героев, о том, что в нашей стране помнят героев, 
чтят историю и делают все, чтобы люди как чтят историю и делают все, чтобы люди как 
можно больше узнали о героях, о войне, о тех можно больше узнали о героях, о войне, о тех 
страшных днях», - поделилась впечатлениями страшных днях», - поделилась впечатлениями 
вице-спикер парламента Галина Антюфеева.вице-спикер парламента Галина Антюфеева.

Музейные залы, посвященные Великой Музейные залы, посвященные Великой 
Отечественной, после Дня Победы закрыли Отечественной, после Дня Победы закрыли 
для работы над другими тематическими для работы над другими тематическими 
экспозициями, и уже все вместе они будут экспозициями, и уже все вместе они будут 
торжественно открыты 2 сентября, в день торжественно открыты 2 сентября, в день 
35-летнего юбилея Приднестровской Молдав-35-летнего юбилея Приднестровской Молдав-
ской Республики.ской Республики.

Ветераны Великой Отечественной войны Владимир Ива-Ветераны Великой Отечественной войны Владимир Ива-
нович Громов, Алексей Иванович Жданов и Константин нович Громов, Алексей Иванович Жданов и Константин 
Иванович Пуганов, ветеран Вооруженных сил СССР Валерий Иванович Пуганов, ветеран Вооруженных сил СССР Валерий 
Иванович Глазков и узница фашистских концлагерей Татьяна Иванович Глазков и узница фашистских концлагерей Татьяна 
Ефимовна Поято – почетные гости «землянки». Президент Ефимовна Поято – почетные гости «землянки». Президент 
Вадим Красносельский поздравил всех ветеранов и побла-Вадим Красносельский поздравил всех ветеранов и побла-
годарил их, как и все поколение победителей, за вклад в годарил их, как и все поколение победителей, за вклад в 
весну 1945-го.весну 1945-го.

«Поколение Победителей уходит. Остались единицы. «Поколение Победителей уходит. Остались единицы. 
Сейчас, к счастью, вы рядом с нами, а мы рядом с вами. Но Сейчас, к счастью, вы рядом с нами, а мы рядом с вами. Но 
в памяти, я убежден в этом, и нынешнего, и последующих в памяти, я убежден в этом, и нынешнего, и последующих 
поколений вы останетесь навсегда. Изучая историю, по-поколений вы останетесь навсегда. Изучая историю, по-
нимаешь, насколько был велик подвиг буквально каждого нимаешь, насколько был велик подвиг буквально каждого 
представителя поколения Победителей: и на фронте, и за представителя поколения Победителей: и на фронте, и за 
линией фронта, и в концлагерях, и на земле – тяжелейший линией фронта, и в концлагерях, и на земле – тяжелейший 
труд в сельском хозяйстве и на производстве. Все приближали труд в сельском хозяйстве и на производстве. Все приближали 
Победу», – отметил Президент ПМР Вадим Красносельский.Победу», – отметил Президент ПМР Вадим Красносельский.

80-летие Победы в Приднестровье встретили 12 участников 80-летие Победы в Приднестровье встретили 12 участников 
боевых действий Великой Отечественной войны. Больше 200 боевых действий Великой Отечественной войны. Больше 200 
человек – узники фашизма, тыловики, дети войны. Из 5-ти человек – узники фашизма, тыловики, дети войны. Из 5-ти 
проживающих в Тирасполе ветеранов на «землянку» приш-проживающих в Тирасполе ветеранов на «землянку» приш-

ли только трое. Алексей Иванович Жданов пошел на фронт ли только трое. Алексей Иванович Жданов пошел на фронт 
добровольцем. В 1944-м поступил в первый Прибалтийский добровольцем. В 1944-м поступил в первый Прибалтийский 
фронт.фронт.

«Никогда не забуду, как под Новый год пришел приказ «Никогда не забуду, как под Новый год пришел приказ 
взять город Инстинбург. Тогда я был ранен в голову, пуля взять город Инстинбург. Тогда я был ранен в голову, пуля 
прошла на 3 сантиметра. После войны я работал 25 лет в прошла на 3 сантиметра. После войны я работал 25 лет в 
Тираспольском военкомате», – рассказал ветеран Великой Тираспольском военкомате», – рассказал ветеран Великой 
Отечественной войны Алексей Жданов.Отечественной войны Алексей Жданов.

Владимира Громова призвали в Красную Армию в 17 лет. Владимира Громова призвали в Красную Армию в 17 лет. 
Воевал в пехоте, на 2-м Прибалтийском фронте. За одним Воевал в пехоте, на 2-м Прибалтийском фронте. За одним 
столом ветеран Константин Пуганов и Татьяна Поято. Много столом ветеран Константин Пуганов и Татьяна Поято. Много 
лет она возглавляла общество узников фашизма в Тирасполе. лет она возглавляла общество узников фашизма в Тирасполе. 
Взрослых и детей немцы забирали в плен как рабочую силу. Взрослых и детей немцы забирали в плен как рабочую силу. 
Татьяна Ефимовна ребенком пережила ужасы фашизма.Татьяна Ефимовна ребенком пережила ужасы фашизма.

«Отец умер еще до войны, в 1940 году, я младенцем была. «Отец умер еще до войны, в 1940 году, я младенцем была. 
Мама осталась с тремя малолетними детьми. И стала по-Мама осталась с тремя малолетними детьми. И стала по-
могать, была связной в партизанском отряде, за что и была могать, была связной в партизанском отряде, за что и была 
расстреляна. Но нашлась женщина, колхозница, которая расстреляна. Но нашлась женщина, колхозница, которая 
взяла, так сказать, над нами шефство. И у нее свой ребенок взяла, так сказать, над нами шефство. И у нее свой ребенок 
был, на год старше меня. Она всю войну с нами прошла и в был, на год старше меня. Она всю войну с нами прошла и в 
концлагерь попросила взять, потому что мы бы там погибли концлагерь попросила взять, потому что мы бы там погибли 
без нее. Мы были настолько обессилены, что просто лежали без нее. Мы были настолько обессилены, что просто лежали 
на голом полу, присыпанном гнилой соломой, это была старая на голом полу, присыпанном гнилой соломой, это была старая 
конюшня, и мы не первые там были», – рассказала узница конюшня, и мы не первые там были», – рассказала узница 
фашистских концлагерей Татьяна Поято.фашистских концлагерей Татьяна Поято.

На «землянке» присутствовали заместитель Председателя На «землянке» присутствовали заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева и Первый Пре-Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева и Первый Пре-
зидент ПМР Игорь Смирнов.зидент ПМР Игорь Смирнов.

«Нет ни одной семьи, куда бы не ворвалась война, и нет «Нет ни одной семьи, куда бы не ворвалась война, и нет 
ни одной семьи, кто не потерял бы своих родных и близких ни одной семьи, кто не потерял бы своих родных и близких 
во время войны. Наши сердца сегодня объединяет память во время войны. Наши сердца сегодня объединяет память 
обо всех ушедших героях и гордость за нашу страну. День обо всех ушедших героях и гордость за нашу страну. День 
Победы – это праздник не только со слезами на глазах, а это Победы – это праздник не только со слезами на глазах, а это 
праздник, который позволяет поклониться нашим героям», – праздник, который позволяет поклониться нашим героям», – 
отметила вице-спикер парламента Галина Антюфеева.отметила вице-спикер парламента Галина Антюфеева.

 «Я вас поздравляю с Победой, поздравляю с тем, что  «Я вас поздравляю с Победой, поздравляю с тем, что 
нам повезло с таким поколением. Приднестровский народ – нам повезло с таким поколением. Приднестровский народ – 
особый, он не продал, не предал ни государство, ни каноны особый, он не продал, не предал ни государство, ни каноны 
жизни, ни любовь», – сказал Первый Президент ПМР Игорь жизни, ни любовь», – сказал Первый Президент ПМР Игорь 
Смирнов.Смирнов.

Для ветеранов, тружеников тыла, детей войны, узников Для ветеранов, тружеников тыла, детей войны, узников 
концлагерей артисты дарили творческие номера. По традиции концлагерей артисты дарили творческие номера. По традиции 
была и солдатская каша, и горячий чай, а самое главное – была и солдатская каша, и горячий чай, а самое главное – 
внимание друг к другу, общение и радость за День Победы.внимание друг к другу, общение и радость за День Победы.

Под особым ударом молодежь – те, Под особым ударом молодежь – те, 
кто активно поглощает информацию из кто активно поглощает информацию из 
Интернета. Они – будущее любой страны, Интернета. Они – будущее любой страны, 
они и становятся главной целью дезин-они и становятся главной целью дезин-
форматоров.форматоров.

Об этом шла речь на Международном Об этом шла речь на Международном 
молодежном круглом столе «Актуальные молодежном круглом столе «Актуальные 
проблемы политической теории и поли-проблемы политической теории и поли-
тической практики». Его тема: «Истори-тической практики». Его тема: «Истори-
ческая память и историческое беспамят-ческая память и историческое беспамят-
ство: эхо Второй мировой в современной ство: эхо Второй мировой в современной 
политической истории».политической истории».

Организаторы – Приднестровский го-Организаторы – Приднестровский го-
суниверситет и Молодежный парламент суниверситет и Молодежный парламент 
при Верховном Совете ПМР – пригласили при Верховном Совете ПМР – пригласили 
к участию студентов и школьников, препо-к участию студентов и школьников, препо-
давателей российских и приднестровских давателей российских и приднестровских 
вузов. вузов. 

Начальник отдела по законодательной Начальник отдела по законодательной 
технике Правового управления Верховно-технике Правового управления Верховно-
го Совета ПМР, аспирант Александр Савич го Совета ПМР, аспирант Александр Савич 
рассказал о «методичках» НАТО. рассказал о «методичках» НАТО. 

«Они признают такую методологию «Они признают такую методологию 
как астротурфинг, то есть это создание как астротурфинг, то есть это создание 
специального информационного фона. специального информационного фона. 
Они признаются в том, что есть стратегия Они признаются в том, что есть стратегия 
«роения» или «кишения» информации, «роения» или «кишения» информации, 
когда запускается очень много сообще-когда запускается очень много сообще-

ний, возможно, даже через несуществую- ний, возможно, даже через несуществую- 
щие аккаунты, фейковые персоналии в щие аккаунты, фейковые персоналии в 
Интернете. Запускается информация, Интернете. Запускается информация, 
которая должна оказать определенное которая должна оказать определенное 
воздействие на человека. Здесь мы можем воздействие на человека. Здесь мы можем 
в качестве прикладного примера отме-в качестве прикладного примера отме-
тить, как на различных форумах можно тить, как на различных форумах можно 
встретить на английском языке небылицы встретить на английском языке небылицы 
о Приднестровье: что люди не советуют о Приднестровье: что люди не советуют 
сюда ездить в рамках туристических по-сюда ездить в рамках туристических по-
ездок и т.д. Это пример как раз, когда ездок и т.д. Это пример как раз, когда 
мы встречаем однотипные сообщения мы встречаем однотипные сообщения 
одного характера. Это уже говорит, что одного характера. Это уже говорит, что 
здесь скрыта некая системность, здесь здесь скрыта некая системность, здесь 
есть какой-то управляемый умысел», - по-есть какой-то управляемый умысел», - по-
делился наблюдениями Александр Савич.делился наблюдениями Александр Савич.

Учебники истории не успевают обнов-Учебники истории не успевают обнов-
ляться так быстро, как меняется инфор-ляться так быстро, как меняется инфор-
мация в Интернете, которая планомерно и мация в Интернете, которая планомерно и 
создает альтернативную историю, застав-создает альтернативную историю, застав-
ляющую пусть не отрицать, но сомневать-ляющую пусть не отрицать, но сомневать-
ся. Исследованиями и новыми методиками ся. Исследованиями и новыми методиками 
воздействия на умы людей через Интернет воздействия на умы людей через Интернет 
занимаются целые институты и исследова-занимаются целые институты и исследова-
тельские центры. На уровне психологии и тельские центры. На уровне психологии и 
нейробиологии они разбирают, как можно нейробиологии они разбирают, как можно 
оказать то или иное влияние на человека.оказать то или иное влияние на человека.

Чтобы бороться с такими явлениями, Чтобы бороться с такими явлениями, 

их нужно изучать, заключил Александр их нужно изучать, заключил Александр 
Савич.  Савич.  

Председатель Комиссии Молодежного Председатель Комиссии Молодежного 
парламента по развитию международных парламента по развитию международных 
связей при Верховном Совете ПМР Ва-связей при Верховном Совете ПМР Ва-
силий Бадян в своем докладе рассказал силий Бадян в своем докладе рассказал 
слушателям о методах борьбы с фальси-слушателям о методах борьбы с фальси-
фикацией истории в условиях гибридных фикацией истории в условиях гибридных 
информационных манипуляций.информационных манипуляций.

«В этом году мы отмечаем не только «В этом году мы отмечаем не только 
80-летие Победы, мы находимся и на по-80-летие Победы, мы находимся и на по-
роге юбилея республики – 35 лет ПМР. роге юбилея республики – 35 лет ПМР. 
По решению Президента, 2025 год объ-По решению Президента, 2025 год объ-
явлен Годом приднестровского народа. явлен Годом приднестровского народа. 
И все усилия органов госвласти, При-И все усилия органов госвласти, При-
днестровского госуниверситета, других днестровского госуниверситета, других 
образовательных учреждений направлены образовательных учреждений направлены 
на сохранение исторической правды, а на сохранение исторической правды, а 
также на подчеркивание самобытности также на подчеркивание самобытности 
приднестровского народа, определение приднестровского народа, определение 
его настоящего места в истории», – от-его настоящего места в истории», – от-
метил Василий Бадян.метил Василий Бадян.

Круглый стол стал очередным раундом Круглый стол стал очередным раундом 
борьбы с фальсификацией истории. По борьбы с фальсификацией истории. По 
мнению его участников, проблему необ-мнению его участников, проблему необ-
ходимо поднимать постоянно и предпри-ходимо поднимать постоянно и предпри-
нимать конкретные шаги, чтобы молодое нимать конкретные шаги, чтобы молодое 
поколение не впало в историческое бес-поколение не впало в историческое бес-
памятство.памятство.

Участников приветствовала заместитель Участников приветствовала заместитель 
Председателя Верховного Совета Галина Председателя Верховного Совета Галина 
Антюфеева. Вице-спикер подчеркнула роль Антюфеева. Вице-спикер подчеркнула роль 
университета в работе по изучению событий университета в работе по изучению событий 
1941-1945 гг. 1941-1945 гг. 

«Формируются патриотические позиции у студентов: «Формируются патриотические позиции у студентов: 
это и выпуск альманахов, это и проведение ежегодных это и выпуск альманахов, это и проведение ежегодных 
международных конференций, издание огромного ко-международных конференций, издание огромного ко-
личества научных работ, книг. Хочется поблагодарить личества научных работ, книг. Хочется поблагодарить 
университет и Министерство просвещения за такую университет и Министерство просвещения за такую 
большую системную работу, которая проводится и в большую системную работу, которая проводится и в 
учебных заведениях всей нашей республики», – от-учебных заведениях всей нашей республики», – от-
метила Галина Антюфеева.метила Галина Антюфеева.

В докладах, представленных на конференции, акцент В докладах, представленных на конференции, акцент 
был сделан на вовлечение молодежи в научную дис-был сделан на вовлечение молодежи в научную дис-
куссию о важнейших событиях и сражениях Великой куссию о важнейших событиях и сражениях Великой 
Отечественной войны. Отечественной войны. 

«Сегодняшняя конференция – это важный вклад в «Сегодняшняя конференция – это важный вклад в 
общее дело сохранения исторической правды, только общее дело сохранения исторической правды, только 
вместе – усилиями государства, общества и каждого вместе – усилиями государства, общества и каждого 
неравнодушного человека – мы сможем противостоять неравнодушного человека – мы сможем противостоять 
попыткам исказить прошлое, защитить честь тех, кто попыткам исказить прошлое, защитить честь тех, кто 
сражался за будущее», – отметил в приветственном сражался за будущее», – отметил в приветственном 
адресе к участникам конференции Председатель Вер-адресе к участникам конференции Председатель Вер-
ховного Совета ПМР Александр Коршунов. ховного Совета ПМР Александр Коршунов. 

Лучшие научные доклады будут опубликованы в Лучшие научные доклады будут опубликованы в 
Историческом альманахе Приднестровья.Историческом альманахе Приднестровья.

МУЗЕЙ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
9 мая, в день 80-летия Победы, в 

Государственном историко-крае-
ведческом музее открылись экспози-
ционные залы, посвященные Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг. 

У Городского Дворца культуры в Тирасполе  
накануне 9 мая состоялась встреча руководства 
Приднестровья с ветеранами Великой Отече-
ственной войны «Бойцы вспоминают минувшие 
дни…». На традиционной «землянке» ветеранов 
благодарили за героизм и мужество.

КОНФЕРЕНЦИЮ В ПГУ КОНФЕРЕНЦИЮ В ПГУ 
ПОСВЯТИЛИ ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ ПОСВЯТИЛИ ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ 

Работать с архивными документами и 
изучать рассказы участников Великой Оте- 
чественной войны призвали студентов ПГУ 
на Международной научно-практической 
конференции «80 лет Победы в Великой Оте- 
чественной войне».

ИСТОРИЧЕСКОЕ БЕСПАМЯТСТВО:
КАК НЕ ЗАБЫТЬ СОБСТВЕННУЮ ИСТОРИЮ

Как не забыть собственную историю? Несмотря на то, что миллионы 
прерванных жизней в годы Великой Отечественной войны, казалось 
бы, должны были стать вечным доказательством колоссального ущер-
ба народам Советского Союза, сегодня с информацией и историей 
работают так профессионально, подменяя факты и понятия, что во-
прос о сохранении исторической правды выходит на первое место. 

ПАМЯТЬ НАРОДАПАМЯТЬ НАРОДА

«БОЙЦЫ ВСПОМИНАЮТ МИНУВШИЕ ДНИ…» 
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ИЗМЕНЕНИЯ В РЕСПУБЛИКАНСКИЙИЗМЕНЕНИЯ В РЕСПУБЛИКАНСКИЙ
 БЮДЖЕТ ДЛЯ ЗАРПЛАТ БЮДЖЕТ ДЛЯ ЗАРПЛАТ

В конце февраля Верховный Совет поддер-В конце февраля Верховный Совет поддер-
жал в двух чтениях разработанный Президен-жал в двух чтениях разработанный Президен-
том законопроект по внесению изменений в том законопроект по внесению изменений в 
республиканский бюджет-2025. Из-за простоя республиканский бюджет-2025. Из-за простоя 
промышленных предприятий и республикан-промышленных предприятий и республикан-
ский, и местные бюджеты несут огромные ский, и местные бюджеты несут огромные 
потери. Потому остатки республиканского и потери. Потому остатки республиканского и 
местных бюджетов, а также целевых фондов, местных бюджетов, а также целевых фондов, 
сформированные на 1 января 2025 года, сформированные на 1 января 2025 года, 
государство направило на финансовое обес-государство направило на финансовое обес-
печение заработных плат бюджетникам.  печение заработных плат бюджетникам.  

«Органы государственной власти и управ-«Органы государственной власти и управ-
ления принимают все возможные усилия для ления принимают все возможные усилия для 
того, чтобы консолидировать финансовые того, чтобы консолидировать финансовые 
ресурсы, финансовые возможности государ-ресурсы, финансовые возможности государ-
ства для обеспечения социальных выплат на-ства для обеспечения социальных выплат на-
шим гражданам. Это касается и пенсионного шим гражданам. Это касается и пенсионного 
обеспечения, и заработных плат работникам обеспечения, и заработных плат работникам 
бюджетной сферы, и пособий. Поэтому зако-бюджетной сферы, и пособий. Поэтому зако-
нопроект был направлен на консолидацию как нопроект был направлен на консолидацию как 
текущих финансовых ресурсов, поступающих текущих финансовых ресурсов, поступающих 
в бюджет, так и остатков на 1 января 2025 в бюджет, так и остатков на 1 января 2025 
года, для того, чтобы обеспечить и выпол-года, для того, чтобы обеспечить и выпол-
нить все социальные обязательства в полном нить все социальные обязательства в полном 
объеме и в срок», – отметил Председатель объеме и в срок», – отметил Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Например, Правительству дано было право Например, Правительству дано было право 
из Дорожного фонда на социальные выплаты из Дорожного фонда на социальные выплаты 
направить 37 млн рублей, из Паевого фонда направить 37 млн рублей, из Паевого фонда 
– 30 млн рублей, из Фонда капвложений – – 30 млн рублей, из Фонда капвложений – 
59 млн рублей. Принятым законом местным 59 млн рублей. Принятым законом местным 
администрациям в городах и районах так администрациям в городах и районах так 
же предоставлено право направлять на со-же предоставлено право направлять на со-
циальные выплаты остатки средств местных циальные выплаты остатки средств местных 
бюджетов, в том числе целевые средства. бюджетов, в том числе целевые средства. 

  
НОВЫЕ УСЛОВИЯ РАБОТЫ НОВЫЕ УСЛОВИЯ РАБОТЫ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ НА «УПРОЩЕНКЕ»  ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ НА «УПРОЩЕНКЕ»  
Индивидуальным предпринимателям и ор-Индивидуальным предпринимателям и ор-

ганизациям, работающим на «упрощенке», ганизациям, работающим на «упрощенке», 
разрешено продолжать работать в этой нало-разрешено продолжать работать в этой нало-
говой системе в следующем году в случае не-говой системе в следующем году в случае не-
своевременной уплаты налогов. Изменения всвоевременной уплаты налогов. Изменения в  
профильный закон Верховный Совет принял профильный закон Верховный Совет принял 
в феврале. При этом введены штрафы для в феврале. При этом введены штрафы для 
организаций и индивидуальных предприни-организаций и индивидуальных предприни-
мателей, работающих по «упрощенке», если мателей, работающих по «упрощенке», если 
оплата налогов просрочена более чем на 3 оплата налогов просрочена более чем на 3 
месяца и сумма просроченных платежей пре-месяца и сумма просроченных платежей пре-
вышает 100 РУ МЗП.  Размеры штрафов – от вышает 100 РУ МЗП.  Размеры штрафов – от 
50 до 350 РУ МЗП.50 до 350 РУ МЗП.

В апреле Верховный Совет дополнил за-В апреле Верховный Совет дополнил за-
кон о спецналоговом режиме, предоставив кон о спецналоговом режиме, предоставив 
возможность индивидуальным предпри-возможность индивидуальным предпри-
нимателям приостанавливать применение нимателям приостанавливать применение 
упрощенной системы налогообложения не упрощенной системы налогообложения не 
только лично. Согласно новой норме, если только лично. Согласно новой норме, если 
индивидуальный предприниматель не может индивидуальный предприниматель не может 
самостоятельно обратиться в налоговую самостоятельно обратиться в налоговую 
инспекцию с заявлением о том, что он при-инспекцию с заявлением о том, что он при-
останавливает деятельность по «упрощенке», останавливает деятельность по «упрощенке», 
тогда это могут сделать супруг или супруга, тогда это могут сделать супруг или супруга, 
или другой близкий родственник при наличии или другой близкий родственник при наличии 
документов, которые подтверждают то, что документов, которые подтверждают то, что 
предприниматель не может это сделать сам. предприниматель не может это сделать сам. 
Кроме того, подать заявление в налоговую о Кроме того, подать заявление в налоговую о 
приостановке работы индивидуального пред-приостановке работы индивидуального пред-
принимателя по «упрощенке» может любое принимателя по «упрощенке» может любое 
лицо, действующее от его имени на основа-лицо, действующее от его имени на основа-
нии нотариально заверенной доверенности. нии нотариально заверенной доверенности. 
Дополнения в закон об упрощенной системе Дополнения в закон об упрощенной системе 
налогообложения вступили в силу с 1 мая.налогообложения вступили в силу с 1 мая.

  
СОЛНЕЧНАЯ ЭНЕРГЕТИКАСОЛНЕЧНАЯ ЭНЕРГЕТИКА

В Приднестровье на законодательном В Приднестровье на законодательном 
уровне приняты нормы, которые помогут раз-уровне приняты нормы, которые помогут раз-
вивать альтернативные источники энергии. В вивать альтернативные источники энергии. В 
марте Верховный Совет принял пакет законов, марте Верховный Совет принял пакет законов, 
которые создадут в Приднестровье условия которые создадут в Приднестровье условия 
для начала реализации инвестиционных про-для начала реализации инвестиционных про-
ектов по выработке электрической и тепловой ектов по выработке электрической и тепловой 
энергии из возобновляемых источников.  энергии из возобновляемых источников.  

Изменения внесены в законы «О госу-Изменения внесены в законы «О госу-
дарственной поддержке инвестиционной дарственной поддержке инвестиционной 
деятельности», «О налоге на доходы органи-деятельности», «О налоге на доходы органи-
заций», «О плате за землю» и в Таможенный заций», «О плате за землю» и в Таможенный 
кодекс ПМР. кодекс ПМР. 

Для предприятий и организаций, которые Для предприятий и организаций, которые 
будут строить солнечные электростанции и будут строить солнечные электростанции и 
реализовывать излишки электроэнергии в реализовывать излишки электроэнергии в 
общую сеть, установлен ряд льгот и префе-общую сеть, установлен ряд льгот и префе-
ренций. Например, освобождение от уплаты ренций. Например, освобождение от уплаты 
налога на доходы и от платы за землю на 5 налога на доходы и от платы за землю на 5 
лет.  лет.  

ДОПОЛНЕНИЯ В ЗАКОН ДОПОЛНЕНИЯ В ЗАКОН 
О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ В ПЕРИОД ЧЭПО МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ В ПЕРИОД ЧЭП

С 1 января 2025 года до окончания периода С 1 января 2025 года до окончания периода 
действия режима ЧЭП гражданам ПМР, имею- действия режима ЧЭП гражданам ПМР, имею- 
щим право на льготу по оплате коммуналь-щим право на льготу по оплате коммуналь-
ных услуг и проживающим в домах, где для ных услуг и проживающим в домах, где для 
отопления установлены электрические либо отопления установлены электрические либо 
газовые котлы, предоставляется льгота на газовые котлы, предоставляется льгота на 
обеспечение твердым топливом по льготной обеспечение твердым топливом по льготной 
цене в размере льготы, предоставленной за-цене в размере льготы, предоставленной за-
конодательством на коммунальные услуги. конодательством на коммунальные услуги. 
Изменения приняты в закон о госмерах по Изменения приняты в закон о госмерах по 
минимизации негативного воздействия в минимизации негативного воздействия в 
связи с ЧЭП и снижением поставок газа. Дан-связи с ЧЭП и снижением поставок газа. Дан-
ные нормы были актуальны в отопительный ные нормы были актуальны в отопительный 
период. А порядок, условия и нормативы вы-период. А порядок, условия и нормативы вы-
дачи дров установлены нормативным актом дачи дров установлены нормативным актом 
Правительства ПМР.Правительства ПМР.

В апреле в данный закон Верховным Со-В апреле в данный закон Верховным Со-
ветом внесены изменения, которые актуа-ветом внесены изменения, которые актуа-
лизируют отдельные нормы статьи 5. Они лизируют отдельные нормы статьи 5. Они 
касаются сдачи отчетности.касаются сдачи отчетности.

Так, информация об исполнении республи-Так, информация об исполнении республи-
канского и местных бюджетов, бюджетов вне-канского и местных бюджетов, бюджетов вне-
бюджетных фондов за первый квартал 2025 бюджетных фондов за первый квартал 2025 
года должна быть предоставлена в срок до года должна быть предоставлена в срок до 
20 июня 2025 года. До начала мая были уста-20 июня 2025 года. До начала мая были уста-
новлены сроки сдачи финансовой и налоговой новлены сроки сдачи финансовой и налоговой 
отчетности, налоговых деклараций за 2024 отчетности, налоговых деклараций за 2024 
год физическими лицами и сроки действия год физическими лицами и сроки действия 
документов разрешительного характера. документов разрешительного характера. 

  
ОТМЕНА ЗАКОНА О РАЗВИТИИ ОТМЕНА ЗАКОНА О РАЗВИТИИ 

БЛОКЧЕЙН-ТЕХНОЛОГИЙБЛОКЧЕЙН-ТЕХНОЛОГИЙ
В связи с наступившими негативными по-В связи с наступившими негативными по-

следствиями сокращения (прекращения) следствиями сокращения (прекращения) 
поставок природного газа в республику с поставок природного газа в республику с 
января 2025 года и кризисом в экономике, в января 2025 года и кризисом в экономике, в 
Приднестровье отменен закон «О развитии Приднестровье отменен закон «О развитии 
информационных блокчейн-технологий». информационных блокчейн-технологий». 
Он действовал с 2018 года. К объектам дея- Он действовал с 2018 года. К объектам дея- 
тельности в области блокчейн-технологий тельности в области блокчейн-технологий 
относятся криптовалюта, смарт-контракты, относятся криптовалюта, смарт-контракты, 
майнинг и иные продукты и процессы, строя- майнинг и иные продукты и процессы, строя- 
щиеся на основе данной технологии.щиеся на основе данной технологии.

В связи с отменой действия закона о блок-В связи с отменой действия закона о блок-
чейн-технологиях были внесены изменения чейн-технологиях были внесены изменения 
и дополнения в законы «О налоге на доходы и дополнения в законы «О налоге на доходы 
организаций», «Об основах налоговой си-организаций», «Об основах налоговой си-
стемы в ПМР», «Об электроэнергетике» и в стемы в ПМР», «Об электроэнергетике» и в 
Таможенный кодекс ПМР.Таможенный кодекс ПМР.

  
СБОР НА БЛАГОУСТРОЙСТВОСБОР НА БЛАГОУСТРОЙСТВО

Целевой сбор на благоустройство, который Целевой сбор на благоустройство, который 
жители городов и сел уплачивают ежегодно в жители городов и сел уплачивают ежегодно в 
размере 145 рублей (10 РУ МЗП), не должен размере 145 рублей (10 РУ МЗП), не должен 
идти на содержание органов местного само-идти на содержание органов местного само-
управления и государственных администра-управления и государственных администра-
ций, например, на ремонт административного ций, например, на ремонт административного 
здания. Эту норму депутаты Верховного Со-здания. Эту норму депутаты Верховного Со-
вета закрепили в законе «Об основах налого-вета закрепили в законе «Об основах налого-
вой системы в Приднестровской Молдавской вой системы в Приднестровской Молдавской 
Республике», чтобы у правоприменителей Республике», чтобы у правоприменителей 
было однозначное понимание в этом вопросе. было однозначное понимание в этом вопросе. 

«По нашему мнению, средства этого це-«По нашему мнению, средства этого це-
левого сбора должны быть направлены на левого сбора должны быть направлены на 
развитие инфраструктуры села, на благо-развитие инфраструктуры села, на благо-
устройство этого населенного пункта, чтобы устройство этого населенного пункта, чтобы 
все люди могли получить какие-то блага от все люди могли получить какие-то блага от 
этого сбора, они должны увидеть улучшение этого сбора, они должны увидеть улучшение 
инфраструктуры и качества жизни на этой инфраструктуры и качества жизни на этой 
территории», – подчеркнул председатель Ко-территории», – подчеркнул председатель Ко-
митета по экономической политике, бюджету митета по экономической политике, бюджету 
и финансам Виктор Гузун.и финансам Виктор Гузун.

Целевой сбор жители городов платят с 2023 Целевой сбор жители городов платят с 2023 
года, а сельчане – с 2013 года. Деньги от года, а сельчане – с 2013 года. Деньги от 
сбора могут быть направлены, например, на сбора могут быть направлены, например, на 
обустройство детских, спортивных площадок, обустройство детских, спортивных площадок, 
мест отдыха, на парки, скверы, придомовые мест отдыха, на парки, скверы, придомовые 
территории. Финансирование этих направле-территории. Финансирование этих направле-

ний определяется только на основании реше-ний определяется только на основании реше-
ния местных Советов народных депутатов.ния местных Советов народных депутатов.

  
ДЛЯ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙДЛЯ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Исполнительные органы государственной Исполнительные органы государственной 
власти теперь наделены правом создавать власти теперь наделены правом создавать 
горячие линии для обращений потребителей горячие линии для обращений потребителей 
о возможном нарушении их прав. А в тор-о возможном нарушении их прав. А в тор-
говых залах и рядом с кассами налоговые говых залах и рядом с кассами налоговые 
инспекторы смогут размещать информацию инспекторы смогут размещать информацию 
о деятельности таких горячих линий. В част-о деятельности таких горячих линий. В част-
ности, речь идет о горячей линии Минфина по ности, речь идет о горячей линии Минфина по 
невыдаче чеков.  Для защиты прав потреби-невыдаче чеков.  Для защиты прав потреби-
телей Верховный Совет поддержал изменения телей Верховный Совет поддержал изменения 
в законы «О защите прав потребителей» и в законы «О защите прав потребителей» и 
«О Государственной налоговой службе ПМР».«О Государственной налоговой службе ПМР».

В случае невыдачи чека потребитель может В случае невыдачи чека потребитель может 
обратиться по телефону горячей линии в обратиться по телефону горячей линии в 
контролирующие органы, которые обязаны контролирующие органы, которые обязаны 
отреагировать на обращение и провести отреагировать на обращение и провести 
проверку. Если информация о невыдаче чека проверку. Если информация о невыдаче чека 
подтверждается, налоговые службы вправе подтверждается, налоговые службы вправе 
наложить штраф.наложить штраф.

  
МЕДИЦИНСКАЯ ПРОДУКЦИЯ ДЛЯ ГОСПРОГРАММ МЕДИЦИНСКАЯ ПРОДУКЦИЯ ДЛЯ ГОСПРОГРАММ 

ОСВОБОЖДЕНА ОТ ТАМОЖЕННОЙ ПОШЛИНЫОСВОБОЖДЕНА ОТ ТАМОЖЕННОЙ ПОШЛИНЫ
Верховный Совет принял изменения в закон Верховный Совет принял изменения в закон 

«О таможенном тарифе», согласно которым «О таможенном тарифе», согласно которым 
медико-фармацевтическая продукция и медо-медико-фармацевтическая продукция и медо-
борудование, которые ввозятся в республику борудование, которые ввозятся в республику 
в рамках государственных целевых программ в рамках государственных целевых программ 
госучреждениями, подведомственными Мини-госучреждениями, подведомственными Мини-
стерству здравоохранения, освобождаются стерству здравоохранения, освобождаются 
от уплаты таможенной пошлины. До сих от уплаты таможенной пошлины. До сих 
пор специальные тарифные льготы в рамках пор специальные тарифные льготы в рамках 
реализации госпрограмм применялись на ос-реализации госпрограмм применялись на ос-
новании распоряжений Правительства. Новые новании распоряжений Правительства. Новые 
нормы в законе упростят и ускорят таможен-нормы в законе упростят и ускорят таможен-
ные процедуры в отношении медицинского ные процедуры в отношении медицинского 
оборудования и лекарственных препаратов, оборудования и лекарственных препаратов, 
которые ввозятся в Приднестровье для реали-которые ввозятся в Приднестровье для реали-
зации госпрограмм в сфере здравоохранения.зации госпрограмм в сфере здравоохранения.

  
ИЗМЕНЕНИЕ В ПРОЦЕДУРЕ ИЗБРАНИЯ ГЛАВЫ ИЗМЕНЕНИЕ В ПРОЦЕДУРЕ ИЗБРАНИЯ ГЛАВЫ 

СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВАСОВЕТА ДИРЕКТОРОВ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА
Процедура избрания председателя совета Процедура избрания председателя совета 

директоров (наблюдательного совета) ак-директоров (наблюдательного совета) ак-
ционерного общества упрощена. Верховный ционерного общества упрощена. Верховный 
Совет ПМР принял изменения в закон «Об Совет ПМР принял изменения в закон «Об 
акционерных обществах». Теперь, согласно акционерных обществах». Теперь, согласно 
новой норме, полномочия по избранию пред-новой норме, полномочия по избранию пред-
седателя совета директоров (наблюдатель-седателя совета директоров (наблюдатель-
ного совета) будут предоставлены совету ного совета) будут предоставлены совету 
директоров из его же состава.директоров из его же состава.

Ранее законом было установлено, что глава Ранее законом было установлено, что глава 
совета директоров (наблюдательного совета) совета директоров (наблюдательного совета) 
мог быть избран только на общем собрании мог быть избран только на общем собрании 
акционеров. А это 50 и более человек. На акционеров. А это 50 и более человек. На 
практике возникали трудности с со-практике возникали трудности с со-
зывом общего собрания акционеров, зывом общего собрания акционеров, 
а предприятие в форме АО не могло а предприятие в форме АО не могло 
полноценно работать.полноценно работать.

Перед началом все присутствующие смогли рассмо-Перед началом все присутствующие смогли рассмо-
треть фотовыставку в фойе, посвященную круглой дате треть фотовыставку в фойе, посвященную круглой дате 
городского исполнительного органа власти.городского исполнительного органа власти.

Участникам торжества показали фильм об истории Участникам торжества показали фильм об истории 
создания госадминистрации, современной деятельности создания госадминистрации, современной деятельности 
и руководителях. В состав госадминистрации входят и руководителях. В состав госадминистрации входят 
17 структурных подразделений. И представляя работу 17 структурных подразделений. И представляя работу 
каждого из них, глава города Роман Иванченко в первую каждого из них, глава города Роман Иванченко в первую 
очередь делал акцент на работниках управлений. очередь делал акцент на работниках управлений. 

До 1995 года высшим органом госвласти на территории До 1995 года высшим органом госвласти на территории 
Бендер был Совет народных депутатов и его Исполни-Бендер был Совет народных депутатов и его Исполни-
тельный комитет. 5 ноября 1994 года Верховный Совет тельный комитет. 5 ноября 1994 года Верховный Совет 
принял закон «Об органах местной власти и местного принял закон «Об органах местной власти и местного 
самоуправления и государственной администрации в самоуправления и государственной администрации в 
ПМР». Новый закон предусматривал создание госад-ПМР». Новый закон предусматривал создание госад-
министраций районов, городов и сел. И в январе 1995 министраций районов, городов и сел. И в январе 1995 
года Исполком Совета народных депутатов г. Бендеры года Исполком Совета народных депутатов г. Бендеры 
был преобразован в государственную администрацию.был преобразован в государственную администрацию.

«Госадминистрация создавалась одновременно с «Госадминистрация создавалась одновременно с 
формированием и законодательного поля, которое формированием и законодательного поля, которое 
урегулировало работу местных органов власти. И эти урегулировало работу местных органов власти. И эти 
30 лет городской Cовет и госадминистрация вместе с 30 лет городской Cовет и госадминистрация вместе с 
горожанами делают все во благо города. Все эти годы горожанами делают все во благо города. Все эти годы 
мы вместе, да, может иногда и спорим, но наша общая мы вместе, да, может иногда и спорим, но наша общая 
работа направлена только во славу родного города. И работа направлена только во славу родного города. И 
я хочу высказать слова глубокой благодарности за ваш я хочу высказать слова глубокой благодарности за ваш 
труд», - отметил председатель Бендерского горсовета труд», - отметил председатель Бендерского горсовета 
Юрий Кара.Юрий Кара.

Госадминистрация города продуктивно взаимодей-Госадминистрация города продуктивно взаимодей-
ствует с городским Советом народных депутатов и с ствует с городским Советом народных депутатов и с 
депутатами Верховного Совета – 6 парламентариев депутатами Верховного Совета – 6 парламентариев 
представляют интересы бендерчан в законодательном представляют интересы бендерчан в законодательном 
органе власти. Это Руслан Гареев (избирательный округ органе власти. Это Руслан Гареев (избирательный округ 
№6 «Первомайский»), Сергей Писаренко (избиратель-№6 «Первомайский»), Сергей Писаренко (избиратель-
ный округ №5 «Центральный»), Антон Онуфриенко ный округ №5 «Центральный»), Антон Онуфриенко 
(избирательный округ № 4 «Ленинский»), Олег Петрик (избирательный округ № 4 «Ленинский»), Олег Петрик 

(избирательный округ №3 «Борисовский»), Юрий Куче-(избирательный округ №3 «Борисовский»), Юрий Куче-
ренко (избирательный округ № 2 «Мемориальный») и ренко (избирательный округ № 2 «Мемориальный») и 
Председатель Верховного Совета Александр Коршунов Председатель Верховного Совета Александр Коршунов 
(избирательный округ № 1 «Солнечный»).(избирательный округ № 1 «Солнечный»).

Спикер парламента, сам житель Бендер, поздравил Спикер парламента, сам житель Бендер, поздравил 
жителей города и работников госадминистрации от жителей города и работников госадминистрации от 
имени Верховного Совета и от себя лично.имени Верховного Совета и от себя лично.

«Зная город больше полу-«Зная город больше полу-
века, я вижу, как он меняется века, я вижу, как он меняется 
в лучшую сторону. И это не в лучшую сторону. И это не 
только мои наблюдения: мы только мои наблюдения: мы 
общаемся с нашими горожа-общаемся с нашими горожа-
нами, и они все с чувством нами, и они все с чувством 
благодарности, с теплотой благодарности, с теплотой 
отзываются о нашем городе, отзываются о нашем городе, 
о его развитии и, конечно же, о его развитии и, конечно же, 
о вас, работниках госадмини-о вас, работниках госадмини-
страции, – тех, кто участвует страции, – тех, кто участвует 
в этом преображении. Очень в этом преображении. Очень 
радует, что помимо опытных радует, что помимо опытных 
специалистов много моло-специалистов много моло-

дежи. Это говорит о том, что у города есть будущее, дежи. Это говорит о том, что у города есть будущее, 
соответственно, город будет и дальше развиваться», соответственно, город будет и дальше развиваться», 
– подчеркнул Александр Коршунов.– подчеркнул Александр Коршунов.

Председатель Верховного Совета Александр Коршу-Председатель Верховного Совета Александр Коршу-
нов принял участие в награждении ряда сотрудников нов принял участие в награждении ряда сотрудников 
госнаградами. Помощник главного архитектора города госнаградами. Помощник главного архитектора города 
Бендеры Игорь Швыдкий был отмечен медалью «За от-Бендеры Игорь Швыдкий был отмечен медалью «За от-
личие в труде».личие в труде».

«Я работаю по своей специальности в г. Бендеры с «Я работаю по своей специальности в г. Бендеры с 
1990 года, практически с момента образования ПМР. 1990 года, практически с момента образования ПМР. 
Своей работой мы улучшаем нашу жизнь, радуем наших Своей работой мы улучшаем нашу жизнь, радуем наших 
граждан, придаем более респектабельный, привлека-граждан, придаем более респектабельный, привлека-
тельный вид нашему старинному городу. Мы отдаем тельный вид нашему старинному городу. Мы отдаем 
себе отчет, что своей деятельностью создаем биографию себе отчет, что своей деятельностью создаем биографию 
нашей республики и нашего города. Перед нами стоят нашей республики и нашего города. Перед нами стоят 
задачи развития городской среды, городского простран-задачи развития городской среды, городского простран-
ства, развития ландшафтного дизайна, архитектуры, и ства, развития ландшафтного дизайна, архитектуры, и 
при этом не забывая о сохранности объектов историче-при этом не забывая о сохранности объектов историче-
ского наследия, потому что город – исторический центр ского наследия, потому что город – исторический центр 
Приднестровья», - рассказал Игорь Швыдкий.Приднестровья», - рассказал Игорь Швыдкий.

После церемонии вручения госнаград бендерские После церемонии вручения госнаград бендерские 
творческие коллективы представили зрителям музы-творческие коллективы представили зрителям музы-
кальные и танцевальные номера.кальные и танцевальные номера.

При подготовке использовалась При подготовке использовалась 
и информация о военном периоде и информация о военном периоде 
с Приднестровского исторического с Приднестровского исторического 
портала. Распечатаны архивные портала. Распечатаны архивные 
документы, свидетельствующие об документы, свидетельствующие об 
оккупации приднестровских горо-оккупации приднестровских горо-
дов и сел, и кадры 1944 года, на-дов и сел, и кадры 1944 года, на-
глядно демонстрирующие масштаб глядно демонстрирующие масштаб 
разрушений зданий Тирасполя разрушений зданий Тирасполя 
в годы Великой Отечественной. в годы Великой Отечественной. 
На выставке также представлена На выставке также представлена 
копия акта о безоговорочной капи-копия акта о безоговорочной капи-
туляции Германии, подписанного 8 туляции Германии, подписанного 8 
мая 1945 года в Берлине.мая 1945 года в Берлине.

Современные снимки передают Современные снимки передают 
многолетнюю память придне-многолетнюю память придне-
стровцев о героизме солдат и стровцев о героизме солдат и 
офицеров Красной Армии в борьбе офицеров Красной Армии в борьбе 
с нацизмом и фашизмом. Это и с нацизмом и фашизмом. Это и 
возложение цветов на Мемориа- возложение цветов на Мемориа- 
лах Славы в городах и районах лах Славы в городах и районах 
республики, и встречи депутатов республики, и встречи депутатов 
Верховного Совета с ветеранами Верховного Совета с ветеранами 
Великой Отечественной войны, Великой Отечественной войны, 
участие парламентариев в шествииучастие парламентариев в шествии  

«Бессмертного полка», а также «Бессмертного полка», а также 
мероприятия патриотической те-мероприятия патриотической те-
матики для школьников.матики для школьников.

Фотовыставку, организованную Фотовыставку, организованную 
пресс-службой Верховного Совета, пресс-службой Верховного Совета, 
осмотрели законодатели и пригла-осмотрели законодатели и пригла-
шенные на пленарное заседание шенные на пленарное заседание 
официальные гости. официальные гости. 

«Если говорить о Великой Оте- «Если говорить о Великой Оте- 
чественной войне, то мы сейчас чественной войне, то мы сейчас 
пользуемся материалами тех, пользуемся материалами тех, 
кто воевал, снимал и утверждал кто воевал, снимал и утверждал 
нашу будущую память. Сколько нашу будущую память. Сколько 
корреспондентов было в ту пору. корреспондентов было в ту пору. 
А данная выставка демонстрирует, А данная выставка демонстрирует, 
по сути, по годам рост государства, по сути, по годам рост государства, 
где очень четко прослеживаются где очень четко прослеживаются 
слова: помним, благодарим и слова: помним, благодарим и 
гордимся», – отметил Первый Пре-гордимся», – отметил Первый Пре-
зидент ПМР Игорь Смирнов.зидент ПМР Игорь Смирнов.

Фотоэкспозиция в последующем Фотоэкспозиция в последующем 
будет пополняться новыми сним-будет пополняться новыми сним-
ками, символизирующими память ками, символизирующими память 
приднестровского народа о Вели-приднестровского народа о Вели-
кой Отечественной войне.кой Отечественной войне.

ЗАКОНОТВОРЧЕСКАЯ РАБОТА В VIII СЕССИИ VII СОЗЫВА. ЭКОНОМИКА, ЧАСТЬ II
Пресс-служба Верховного Совета 

ПМР подводит предварительные 
итоги законотворческой работы в 
VIII (осенней) сессии парламента 
VII созыва, которая до сих пор не 
закрыта из-за действия режима ЧП в 
экономике (продлен до 8 июня).

30 ЛЕТ ГОСАДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА БЕНДЕРЫ 
Во Дворце культуры им. П. Ткаченко прошло 

торжественное мероприятие в честь 30-лет-
него юбилея государственной администрации 
г. Бендеры. В зале собрались действующие 
сотрудники и ветераны, представители го-
родских служб и ведомств, духовенства, 
депутаты.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ ФОТОВЫСТАВКА 
К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

В начале мая в Верховном Совете в фойе перед залом 
пленарных заседаний развернулась фотовыставка, по-
священная 80-летию празднования Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг. В экспозиции – снимки, 
сделанные парламентскими фотографами на мероприя- 
тиях к 9 Мая, начиная с 2015 года.
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
РЕЖИМ ЧП В ЭКОНОМИКЕ РЕЖИМ ЧП В ЭКОНОМИКЕ 

ПРОДЛЕН ДО 8 ИЮНЯПРОДЛЕН ДО 8 ИЮНЯ
30 апреля Верховный Совет утвердил 30 апреля Верховный Совет утвердил 

Указ Президента ПМР о продлении Указ Президента ПМР о продлении 
чрезвычайного экономического положения в чрезвычайного экономического положения в 
Приднестровье до 8 июня. Как отмечается в доку-Приднестровье до 8 июня. Как отмечается в доку-
менте, причиной продления является сохраняю- менте, причиной продления является сохраняю- 
щаяся чрезвычайная ситуация экономического щаяся чрезвычайная ситуация экономического 
характера, обусловленная сокращением поставок характера, обусловленная сокращением поставок 
природного газа в республику.природного газа в республику.

Из-за сокращения поставок голубого топлива Из-за сокращения поставок голубого топлива 
с начала этого года в стране возник тяжелый с начала этого года в стране возник тяжелый 
общеэкономический кризис. ЧП в экономике общеэкономический кризис. ЧП в экономике 
продлевается для восстановления необходимых продлевается для восстановления необходимых 
условий жизнеспособности государства и для условий жизнеспособности государства и для 
обеспечения основных потребностей населения.обеспечения основных потребностей населения.

«Несмотря на то, что сегодня удалось ча-«Несмотря на то, что сегодня удалось ча-
стично стабилизировать ситуацию с подачей стично стабилизировать ситуацию с подачей 
газа населению, ситуация в экономике остается газа населению, ситуация в экономике остается 
достаточно сложной. Эти вопросы решаются на достаточно сложной. Эти вопросы решаются на 
краткосрочный период, что не дает возможности краткосрочный период, что не дает возможности 
возобновить работу нашим промышленным пред-возобновить работу нашим промышленным пред-
приятиям. Это, конечно же, влияет на параметры приятиям. Это, конечно же, влияет на параметры 
доходной и расходной частей бюджета. Это при-доходной и расходной частей бюджета. Это при-
водит к тому, что замедляется экономическая водит к тому, что замедляется экономическая 
активность, бюджет недополучает денежные активность, бюджет недополучает денежные 
средства», – прокомментировал председатель средства», – прокомментировал председатель 
Комитета по экономической политике, бюджету Комитета по экономической политике, бюджету 
и финансам Виктор Гузун.и финансам Виктор Гузун.

В начале апреля на Коллегии Министерства В начале апреля на Коллегии Министерства 
экономического развития отмечалось, что за экономического развития отмечалось, что за 
первые месяцы года объем промышленного про-первые месяцы года объем промышленного про-
изводства упал вдвое в сравнении с аналогичным изводства упал вдвое в сравнении с аналогичным 
периодом 2024 года. Экспорт снизился на 58,5 %, периодом 2024 года. Экспорт снизился на 58,5 %, 
импорт – на 25,6 %. Продление режима ЧЭП в импорт – на 25,6 %. Продление режима ЧЭП в 
Верховном Совете назвали вынужденной мерой. Верховном Совете назвали вынужденной мерой. 
Государство в этот период продолжит выполнять Государство в этот период продолжит выполнять 
социальные обязательства.социальные обязательства.

ФИНАНСИРОВАНИЕ ЗАРАБОТНЫХ ФИНАНСИРОВАНИЕ ЗАРАБОТНЫХ 
ПЛАТ БЮДЖЕТНИКОВ В ЧЭППЛАТ БЮДЖЕТНИКОВ В ЧЭП

  30 апреля Верховный Совет при-30 апреля Верховный Совет при-
нял изменения в закон «О республи-нял изменения в закон «О республи-

канском бюджете на 2025 год». В условиях канском бюджете на 2025 год». В условиях 
ЧЭП одна из основных задач всех органов ЧЭП одна из основных задач всех органов 
государственной власти и управления – обе-государственной власти и управления – обе-
спечить источниками финансирования выплату спечить источниками финансирования выплату 
заработных плат работникам бюджетной сфе-заработных плат работникам бюджетной сфе-
ры. Это учителя, воспитатели, врачи и мед-ры. Это учителя, воспитатели, врачи и мед-
персонал поликлиник и больниц, сотрудники персонал поликлиник и больниц, сотрудники 
МВД и пожарной охраны, другие категории.МВД и пожарной охраны, другие категории.

«Для этих целей были перераспределены «Для этих целей были перераспределены 
остатки на счетах республиканского и местных остатки на счетах республиканского и местных 
бюджетов по итогам 2024 года, в том числе бюджетов по итогам 2024 года, в том числе 
остатки целевых бюджетных фондов, для того, остатки целевых бюджетных фондов, для того, 
чтобы можно было выплачивать своевременно чтобы можно было выплачивать своевременно 
заработные платы. В условиях недопоступления заработные платы. В условиях недопоступления 
доходов в республиканский и местные бюджеты доходов в республиканский и местные бюджеты 
было принято решение скорректировать и целе-было принято решение скорректировать и целе-
вые фонды. Так, например, Фонд капвложений вые фонды. Так, например, Фонд капвложений 
был уменьшен на сумму 82 млн рублей, Фонд был уменьшен на сумму 82 млн рублей, Фонд 
развития предпринимательства был сокращен на развития предпринимательства был сокращен на 
5 млн рублей», 5 млн рублей», –– пояснил председатель парла- пояснил председатель парла-
ментского Комитета по экономической политике, ментского Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Виктор Гузун.  бюджету и финансам Виктор Гузун.  

Согласно принятым изменениям в законе о Согласно принятым изменениям в законе о 
республиканском бюджете, размер Фонда под-республиканском бюджете, размер Фонда под-
держки сельского хозяйства уменьшен на 10 млн держки сельского хозяйства уменьшен на 10 млн 
рублей, а так называемый Паевой фонд сокращен рублей, а так называемый Паевой фонд сокращен 
на 18 млн рублей. В парламенте отметили, что на 18 млн рублей. В парламенте отметили, что 
с целью обеспечения льгот, установленных за-с целью обеспечения льгот, установленных за-
конами в сфере социальной защиты и в связи конами в сфере социальной защиты и в связи 
с ростом тарифов на коммунальные услуги, в с ростом тарифов на коммунальные услуги, в 
законе о ресбюджете-2025 увеличены суммы законе о ресбюджете-2025 увеличены суммы 
возмещения льгот, предоставленных льготным возмещения льгот, предоставленных льготным 
категориям граждан.категориям граждан.

ОБЪЯВЛЕНА АМНИСТИЯ ОБЪЯВЛЕНА АМНИСТИЯ 
ПО СЛУЧАЮ ДВУХ ЮБИЛЕЕВПО СЛУЧАЮ ДВУХ ЮБИЛЕЕВ

Верховный Совет ПМР 30 апреля Верховный Совет ПМР 30 апреля 
в окончательном чтении с учетом в окончательном чтении с учетом 

поправок принял проекты Постановлений об поправок принял проекты Постановлений об 
амнистии по случаю двух юбилеев – 80-летия амнистии по случаю двух юбилеев – 80-летия 
Великой Победы и 35-й годовщины образования Великой Победы и 35-й годовщины образования 
Приднестровской Молдавской Республики.Приднестровской Молдавской Республики.

Амнистия будет применена в отношении ряда Амнистия будет применена в отношении ряда 
категорий осужденных. Среди них лица, впервые категорий осужденных. Среди них лица, впервые 
осужденные к реальному лишению свободы на осужденные к реальному лишению свободы на 
срок до 3 лет, участники боевых действий по срок до 3 лет, участники боевых действий по 
защите ПМР, а также те, чьи родители, дети или защите ПМР, а также те, чьи родители, дети или 
супруги погибли при защите республики или супруги погибли при защите республики или 
стали инвалидами I или II группы вследствие стали инвалидами I или II группы вследствие 
полученных ранений.полученных ранений.

Амнистия коснется также инвалидов I и II Амнистия коснется также инвалидов I и II 
групп, больных туберкулезом, ВИЧ-инфекцией групп, больных туберкулезом, ВИЧ-инфекцией 
или онкологией. Акт гуманизма будет применен или онкологией. Акт гуманизма будет применен 
в отношении беременных, женщин, имеющих в отношении беременных, женщин, имеющих 
несовершеннолетних детей или детей-инвалидов несовершеннолетних детей или детей-инвалидов 
I и II группы, и других категорий осужденных.  I и II группы, и других категорий осужденных.  

«Мы постарались учесть все замечания, кото-«Мы постарались учесть все замечания, кото-
рые направили нам Прокуратура, Следственный рые направили нам Прокуратура, Следственный 
комитет, Министерство юстиции, Верховный суд. комитет, Министерство юстиции, Верховный суд. 
Важно учесть их замечания для того, чтобы не Важно учесть их замечания для того, чтобы не 
ухудшилась криминогенная обстановка в нашей ухудшилась криминогенная обстановка в нашей 
республике. Я уверена, что те, кто попадет под республике. Я уверена, что те, кто попадет под 
амнистию и будет освобожден, сделали для амнистию и будет освобожден, сделали для 
себя соответствующие выводы и поняли, что себя соответствующие выводы и поняли, что 
очень важно быть со своей семьей, со своими очень важно быть со своей семьей, со своими 
родными, заботиться о своих детях, делать все, родными, заботиться о своих детях, делать все, 
чтобы никогда не вернуться в места лишения чтобы никогда не вернуться в места лишения 
свободы, потому что ничего хорошего там нет», свободы, потому что ничего хорошего там нет», 
–– прокомментировала заместитель Председателя  прокомментировала заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР, глава Комитета по за-Верховного Совета ПМР, глава Комитета по за-
конодательству, защите прав и свобод граждан конодательству, защите прав и свобод граждан 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Постановления об амнистии уточняют и катего-Постановления об амнистии уточняют и катего-

рии осужденных, в отношении которых амнистия рии осужденных, в отношении которых амнистия 
применяться не будет. В частности, не освободят применяться не будет. В частности, не освободят 
осужденных за убийства, изнасилования, умыш-осужденных за убийства, изнасилования, умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здоровью ленное причинение тяжкого вреда здоровью 
и другие тяжкие и особо тяжкие преступления и другие тяжкие и особо тяжкие преступления 
против личности, а также при особо опасном против личности, а также при особо опасном 
рецидиве. Не подлежат амнистии и лица, осуж-рецидиве. Не подлежат амнистии и лица, осуж-
денные за деяния, направленные на подрыв основ денные за деяния, направленные на подрыв основ 
государства, экономической стабильности и со-государства, экономической стабильности и со-
циальной безопасности. Кроме того, не освободят циальной безопасности. Кроме того, не освободят 
и тех, кто совершил умышленные преступления в и тех, кто совершил умышленные преступления в 
местах лишения свободы или злостно нарушает местах лишения свободы или злостно нарушает 
режим отбывания наказания.режим отбывания наказания.

Постановление об амнистии и Постановление о Постановление об амнистии и Постановление о 
порядке ее применения предусматривают также, порядке ее применения предусматривают также, 
что ряду заключенных будет сокращен срок от-что ряду заключенных будет сокращен срок от-
бывания наказания. Как отметили в профильном бывания наказания. Как отметили в профильном 
парламентском Комитете по законодательству, парламентском Комитете по законодательству, 
защите прав и свобод граждан, предварительно защите прав и свобод граждан, предварительно 
под амнистию попадут порядка 800 человек. под амнистию попадут порядка 800 человек. 
Примерно 300 из них будут освобождены из мест Примерно 300 из них будут освобождены из мест 
лишения свободы.лишения свободы.

«Мы уверены, что эту амнистию ждут в местах «Мы уверены, что эту амнистию ждут в местах 
лишения свободы. И те, кто хотел освободиться, лишения свободы. И те, кто хотел освободиться, 
зарабатывали поощрения. Потому что те, у кого зарабатывали поощрения. Потому что те, у кого 
нет поощрений, у кого большое количество на-нет поощрений, у кого большое количество на-
рушений, не подпадают под амнистию. Теперь рушений, не подпадают под амнистию. Теперь 
предстоит большая работа в учреждениях ис-предстоит большая работа в учреждениях ис-
полнения наказания, которые будут применять полнения наказания, которые будут применять 
амнистию. Мы хотим пожелать им успехов для амнистию. Мы хотим пожелать им успехов для 
того, чтобы они оперативно смогли сработать, и того, чтобы они оперативно смогли сработать, и 
те, кто попадает под категорию освобождения, те, кто попадает под категорию освобождения, 
быстрее оказались дома», – отметила вице-спи-быстрее оказались дома», – отметила вице-спи-
кер парламента.кер парламента.

Постановления подлежат исполнению в тече-Постановления подлежат исполнению в тече-
ние 6 месяцев со дня вступления в силу. ние 6 месяцев со дня вступления в силу. 

АКТУАЛИЗИРОВАНЫ НОРМЫ АКТУАЛИЗИРОВАНЫ НОРМЫ 
ТРУДОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВАТРУДОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

14 мая на пленарном заседании 14 мая на пленарном заседании 
депутатский корпус в третьем оконча-депутатский корпус в третьем оконча-

тельном чтении принял изменения и дополнения тельном чтении принял изменения и дополнения 
в Трудовой кодекс ПМР и еще в ряд сопутствую- в Трудовой кодекс ПМР и еще в ряд сопутствую- 
щих законов.щих законов.

Над проектом закона для приведения норм Над проектом закона для приведения норм 
трудового законодательства в соответствие с трудового законодательства в соответствие с 
современными реалиями трудовых отношений современными реалиями трудовых отношений 
долго работала Межведомственная рабочая долго работала Межведомственная рабочая 
группа. В ее состав вошли представители про-группа. В ее состав вошли представители про-
фильных министерств и ведомств, а также пред-фильных министерств и ведомств, а также пред-
ставители Союза аграриев, промышленников и ставители Союза аграриев, промышленников и 
предпринимателей Приднестровья и Федерации предпринимателей Приднестровья и Федерации 
профессиональных союзов Приднестровья. профессиональных союзов Приднестровья. 

Для принятия изменений и дополнений в Для принятия изменений и дополнений в 
Трудовой кодекс в окончательном чтении было Трудовой кодекс в окончательном чтении было 
разработано более 100 поправок.разработано более 100 поправок.

«Один из концептуальных моментов – отменя-«Один из концептуальных моментов – отменя-
ется закон «Об охране и безопасности труда». ется закон «Об охране и безопасности труда». 
Этот закон заложил социально-экономические, Этот закон заложил социально-экономические, 
правовые отношения между работником, рабо-правовые отношения между работником, рабо-
тодателем, государством в части охраны и безо- тодателем, государством в части охраны и безо- 
пасности труда. Это все правовые механизмы, пасности труда. Это все правовые механизмы, 
начиная от трудового договора, обеспечение начиная от трудового договора, обеспечение 
безопасными средствами, механизм контроля безопасными средствами, механизм контроля 
над производственными процессами. Нам пред-над производственными процессами. Нам пред-
ложили по аналогии с другими государствами этот ложили по аналогии с другими государствами этот 
закон отменить и включить его нормы в Трудовой закон отменить и включить его нормы в Трудовой 
кодекс», – пояснил председатель Комитета по кодекс», – пояснил председатель Комитета по 
социальной политике Сергей Чебан.социальной политике Сергей Чебан.

Новые нормы в Трудовом кодексе затрагивают Новые нормы в Трудовом кодексе затрагивают 
вопросы социального страхования, государ-вопросы социального страхования, государ-
ственного надзора и контроля за соблюдением ственного надзора и контроля за соблюдением 
трудового законодательства.трудового законодательства.

«Приведу несколько примеров. В соответствии «Приведу несколько примеров. В соответствии 
с Трудовым кодексом работодатель обязан для с Трудовым кодексом работодатель обязан для 
лиц трудоустраивающихся, особенно несовер-лиц трудоустраивающихся, особенно несовер-
шеннолетних, обязательно уплатить медицин-шеннолетних, обязательно уплатить медицин-
ский осмотр. Но на практике есть случаи, когда ский осмотр. Но на практике есть случаи, когда 
работодатель договаривается, платит за это, а работодатель договаривается, платит за это, а 
работник потом не приходит. Соответственно, работник потом не приходит. Соответственно, 
изменение заключается в том, что работник сам изменение заключается в том, что работник сам 
проходит медицинский осмотр, но при первой проходит медицинский осмотр, но при первой 
зарплате деньги ему возмещаются без изъятия зарплате деньги ему возмещаются без изъятия 
подоходного налога», – рассказал глава про-подоходного налога», – рассказал глава про-
фильного парламентского Комитета.фильного парламентского Комитета.

Также в трудовом законодательстве уточнили Также в трудовом законодательстве уточнили 
механизм заключения и расторжения трудового механизм заключения и расторжения трудового 
договора, привлечения работников к сверхуроч-договора, привлечения работников к сверхуроч-
ной работе, а также работе в выходные дни и ной работе, а также работе в выходные дни и 
праздники, исчисление стажа работы, дающего праздники, исчисление стажа работы, дающего 
право на ежегодные оплачиваемые отпуска.право на ежегодные оплачиваемые отпуска.

Сергей Чебан отметил, что изменения и до-Сергей Чебан отметил, что изменения и до-
полнения в Трудовой кодекс разрабатывались с полнения в Трудовой кодекс разрабатывались с 
учетом соблюдения паритета профсоюза, рабо-учетом соблюдения паритета профсоюза, рабо-
тодателя и государства, а также баланса инте-тодателя и государства, а также баланса инте-
ресов работника и работодателя. Новые нормы в ресов работника и работодателя. Новые нормы в 
трудовом законодательстве вступят в силу через трудовом законодательстве вступят в силу через 
30 дней после подписания Президентом ПМР и 30 дней после подписания Президентом ПМР и 
официального опубликования.официального опубликования.

ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ 
О ГОССУБСИДИЯХ НА ПОКУПКУ ЖИЛЬЯО ГОССУБСИДИЯХ НА ПОКУПКУ ЖИЛЬЯ

С 2026 года у педагогов государствен-С 2026 года у педагогов государствен-
ных вузов, в частности, Приднестров-ных вузов, в частности, Приднестров-

ского госуниверситета, появится право подать ского госуниверситета, появится право подать 
заявку на получение госсубсидии для покупки заявку на получение госсубсидии для покупки 
жилья. Данную норму Верховный Совет принял жилья. Данную норму Верховный Совет принял 
в окончательном чтении 14 мая, дополнив закон в окончательном чтении 14 мая, дополнив закон 
«О государственной поддержке молодых семей «О государственной поддержке молодых семей 
по приобретению жилья».по приобретению жилья».

В настоящее время закон позволяет в том В настоящее время закон позволяет в том 
числе обратиться за госсубсидией специалистам, числе обратиться за госсубсидией специалистам, 
работающим в сфере образования: это детские работающим в сфере образования: это детские 
сады и школы, техникумы и колледжи, центры сады и школы, техникумы и колледжи, центры 
реабилитации и организации дополнительного реабилитации и организации дополнительного 
образования.образования.

«По инициативе профсоюзных работников, «По инициативе профсоюзных работников, 
педагогов высших учебных заведений была педагогов высших учебных заведений была 
инициирована законодательная инициатива о инициирована законодательная инициатива о 
том, чтобы дать данной категории педагогов том, чтобы дать данной категории педагогов 
право на получение государственной субсидии право на получение государственной субсидии 
на приобретение жилья. Теперь в нашем го-на приобретение жилья. Теперь в нашем го-
сударстве педагоги всех уровней образования сударстве педагоги всех уровней образования 
будут иметь право на получение субсидии. будут иметь право на получение субсидии. 
Это справедливый подход ко всем специа- Это справедливый подход ко всем специа- 
листам вне зависимости от уровня организации листам вне зависимости от уровня организации 
профессионального образования, где они рабо-профессионального образования, где они рабо-
тают», – пояснил соавтор законопроекта, заме-тают», – пояснил соавтор законопроекта, заме-
ститель председателя Комитета по экономической ститель председателя Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам Вадим Кравчук.политике, бюджету и финансам Вадим Кравчук.

До окончания режима чрезвычайного эконо-До окончания режима чрезвычайного эконо-
мического положения в ПМР приостановлена мического положения в ПМР приостановлена 
выдача сертификатов на получение госсубсидии, выдача сертификатов на получение госсубсидии, 
но ведомственная комиссия может поставить на но ведомственная комиссия может поставить на 
учет в очередь заявителя, если он соответствует учет в очередь заявителя, если он соответствует 
требованиям и критериям закона о господдержке требованиям и критериям закона о господдержке 
молодых семей.молодых семей.

«У нас не только в Тирасполе работают педаго-«У нас не только в Тирасполе работают педаго-
ги данной категории, но по городам есть филиалы ги данной категории, но по городам есть филиалы 
ПГУ. Очень большое количество молодых специа- ПГУ. Очень большое количество молодых специа- 
листов, которые занимаются преподавательской листов, которые занимаются преподавательской 
деятельностью. Они тоже хотят воспользоваться деятельностью. Они тоже хотят воспользоваться 
поддержкой государства на получение госсубси-поддержкой государства на получение госсубси-
дий на приобретение жилья и остаться в При-дий на приобретение жилья и остаться в При-
днестровье», – отметил Вадим Кравчук.днестровье», – отметил Вадим Кравчук.

Закон «О государственной поддержке молодых Закон «О государственной поддержке молодых 
семей по приобретению жилья» прописывает ка-семей по приобретению жилья» прописывает ка-
тегории бюджетников, которые могут обратиться тегории бюджетников, которые могут обратиться 
за получением госсубсидии. С начала этого года за получением госсубсидии. С начала этого года 
так же по депутатской инициативе подать заявку так же по депутатской инициативе подать заявку 
могут специалисты до 40 лет. До 2025 года воз-могут специалисты до 40 лет. До 2025 года воз-
раст заявителя не должен был превышать 36 лет. раст заявителя не должен был превышать 36 лет. 
Увеличение возраста и расширение категорий Увеличение возраста и расширение категорий 
получателей дает возможность большему числу получателей дает возможность большему числу 
бюджетников воспользоваться поддержкой го-бюджетников воспользоваться поддержкой го-
сударства, приобрести жилье в родном городе сударства, приобрести жилье в родном городе 
или селе, а не тратить часть зарплаты на аренду или селе, а не тратить часть зарплаты на аренду 
жилья.жилья.

В апреле Верховный Совет скорректировал дан-В апреле Верховный Совет скорректировал дан-
ный закон, предоставив возможность перемены ный закон, предоставив возможность перемены 
лиц в обязательстве по госсубсидии посредством лиц в обязательстве по госсубсидии посредством 
перевода долга на супруга. Сделать это можно перевода долга на супруга. Сделать это можно 
будет по письменному заявлению обоих супругов. будет по письменному заявлению обоих супругов. 

СЛУЖБА ГОСНАДЗОРА СМОЖЕТ ОБРА-СЛУЖБА ГОСНАДЗОРА СМОЖЕТ ОБРА-
ЩАТЬСЯ С ИСКОМ В СУД О ПРИВЕДЕНИИ В ЩАТЬСЯ С ИСКОМ В СУД О ПРИВЕДЕНИИ В 

ПРЕЖНЕЕ СОСТОЯНИЕ САМОВОЛЬНО ПРЕЖНЕЕ СОСТОЯНИЕ САМОВОЛЬНО 
ПЕРЕУСТРОЕННОГО ПОМЕЩЕНИЯПЕРЕУСТРОЕННОГО ПОМЕЩЕНИЯ

Служба государственного надзора Министер-Служба государственного надзора Министер-
ства юстиции наделяется правом обращаться в ства юстиции наделяется правом обращаться в 
суд с иском о принудительном приведении само-суд с иском о принудительном приведении само-
вольно переустроенного помещения в прежнее вольно переустроенного помещения в прежнее 
состояние, если проверка выявила нарушения. состояние, если проверка выявила нарушения. 
Такое же право сохранено за государственными Такое же право сохранено за государственными 
администрациями городов и районов. 14 мая администрациями городов и районов. 14 мая 
на пленарном заседании Верховного Совета на пленарном заседании Верховного Совета 
депутаты приняли соответствующие изменения депутаты приняли соответствующие изменения 
в Жилищный кодекс ПМР во втором окончатель-в Жилищный кодекс ПМР во втором окончатель-
ном чтении.ном чтении.

«На сегодняшний день при выявлении слу-«На сегодняшний день при выявлении слу-
чаев незаконной перепланировки помещений чаев незаконной перепланировки помещений 
обращаться в суд по данному вопросу или при-обращаться в суд по данному вопросу или при-
нимать решение о приведении самовольно пере-нимать решение о приведении самовольно пере-
устроенного помещения в прежнее состояние устроенного помещения в прежнее состояние 
имели право только госадминистрации. Данной имели право только госадминистрации. Данной 
законодательной инициативой мы даем полномо-законодательной инициативой мы даем полномо-
чия Службе госнадзора ПМР так же выписывать чия Службе госнадзора ПМР так же выписывать 
предписания о принудительном приведении предписания о принудительном приведении 
помещения в прежнее состояние и, в случае помещения в прежнее состояние и, в случае 
невыполнения, обращаться в суд», невыполнения, обращаться в суд», –– пояснил  пояснил 
председатель Комитета по вопросам региональ-председатель Комитета по вопросам региональ-
ной политики, местному самоуправлению и ЖКХ ной политики, местному самоуправлению и ЖКХ 
Руслан Гареев.Руслан Гареев.

Уточнен также перечень лиц, на которых возла-Уточнен также перечень лиц, на которых возла-
гается ответственность в случае переустройства гается ответственность в случае переустройства 
ими жилого помещения без соответствующего ими жилого помещения без соответствующего 
разрешения уполномоченного органа. К таким разрешения уполномоченного органа. К таким 
лицам отнесены собственник, наниматель и лицам отнесены собственник, наниматель и 
арендатор жилого помещения. арендатор жилого помещения. 

Таким образом, после вступления в силу закона Таким образом, после вступления в силу закона 
выдавать предписания об устранении нарушений выдавать предписания об устранении нарушений 
и обращаться в суд смогут и Служба госнадзора, и обращаться в суд смогут и Служба госнадзора, 
и госадминистрации.и госадминистрации.

При этом должен быть установлен срок для При этом должен быть установлен срок для 
приведения самовольно переустроенного поме-приведения самовольно переустроенного поме-
щения в прежнее состояние. С учетом характера щения в прежнее состояние. С учетом характера 
изменений он может составить от 1 до 6 месяцев. изменений он может составить от 1 до 6 месяцев. 
Если за это время нарушение не будет устранено, Если за это время нарушение не будет устранено, 
то уполномоченный орган или Служба государ-то уполномоченный орган или Служба государ-
ственного надзора обязаны в течение 10 рабочих ственного надзора обязаны в течение 10 рабочих 
дней обратиться в суд с иском о принудительном дней обратиться в суд с иском о принудительном 
приведении самовольно переустроенного поме-приведении самовольно переустроенного поме-
щения в прежнее состояние.щения в прежнее состояние.

Закон также разграничивает полномочия Закон также разграничивает полномочия 
исполнительных органов госвласти по регули-исполнительных органов госвласти по регули-
рованию жилищных отношений и обеспечению рованию жилищных отношений и обеспечению 
сохранности, надлежащего содержания и исполь-сохранности, надлежащего содержания и исполь-
зования жилищного фонда. Так, за выработку зования жилищного фонда. Так, за выработку 
госполитики и нормативное регулирование в госполитики и нормативное регулирование в 
сфере жилищных правоотношений будет ответ-сфере жилищных правоотношений будет ответ-
ственно Минэкономразвития. А за обеспечение ственно Минэкономразвития. А за обеспечение 
надлежащего использования, содержания и со-надлежащего использования, содержания и со-
хранности объектов государственного жилищного хранности объектов государственного жилищного 
фонда – те исполнительные органы власти, в чьем фонда – те исполнительные органы власти, в чьем 
ведении эти объекты находятся.ведении эти объекты находятся.

В ПРОФИЛЬНОМ ЗАКОНЕ РАСШИРЕН В ПРОФИЛЬНОМ ЗАКОНЕ РАСШИРЕН 
ПЕРЕЧЕНЬ ВЫПЛАТ, КОТОРЫЕ ПЕРЕЧЕНЬ ВЫПЛАТ, КОТОРЫЕ 

НЕ ВКЛЮЧАЮТСЯ В ВЕЛИЧИНУ МРОТНЕ ВКЛЮЧАЮТСЯ В ВЕЛИЧИНУ МРОТ
На законодательном уровне урегу-На законодательном уровне урегу-

лирован вопрос начисления единовременных лирован вопрос начисления единовременных 
премий и иных выплат поощрительного премий и иных выплат поощрительного характера характера 

работникам, получающим доплату до величины работникам, получающим доплату до величины 
минимального размера оплаты труда (МРОТ). минимального размера оплаты труда (МРОТ). 
Верховный Совет принял во втором окончатель-Верховный Совет принял во втором окончатель-
ном чтении изменения в закон «О минимальном ном чтении изменения в закон «О минимальном 
размере оплаты труда в ПМР». размере оплаты труда в ПМР». 

Вопрос с единовременными премиями работ-Вопрос с единовременными премиями работ-
никам бюджетной сферы, которым к заработной никам бюджетной сферы, которым к заработной 
плате начисляется доплата до уровня МРОТ, воз-плате начисляется доплата до уровня МРОТ, воз-
ник осенью 2024 года. Тогда к Президенту ПМР ник осенью 2024 года. Тогда к Президенту ПМР 
обратилось руководство ПГУ. Депутаты Комитета обратилось руководство ПГУ. Депутаты Комитета 
по экономической политике, бюджету и финансам по экономической политике, бюджету и финансам 
разработали законопроект и дополнили закон «О разработали законопроект и дополнили закон «О 
республиканском бюджете на 2024 год» нормой, республиканском бюджете на 2024 год» нормой, 
согласно которой в 2024 году единовременные согласно которой в 2024 году единовременные 
премии, выплачиваемые работникам бюджет-премии, выплачиваемые работникам бюджет-
ной сферы, получающим доплату до величины ной сферы, получающим доплату до величины 
МРОТ, не будут учитываться при расчете размера МРОТ, не будут учитываться при расчете размера 
доплаты до уровня МРОТ. Данная норма была доплаты до уровня МРОТ. Данная норма была 
внесена в закон о ресбюджете-2025 и действует внесена в закон о ресбюджете-2025 и действует 
в текущем году. Теперь Верховный Совет внес со-в текущем году. Теперь Верховный Совет внес со-
ответствующие изменения в профильный закон, ответствующие изменения в профильный закон, 
и единовременные премии не будут включаться и единовременные премии не будут включаться 
в величину МРОТ для работников сквозных про-в величину МРОТ для работников сквозных про-
фессий.фессий.

«Для тех категорий работников, особенно «Для тех категорий работников, особенно 
сквозных профессий, которые получают зара-сквозных профессий, которые получают зара-
ботную плату ниже уровня минимального раз-ботную плату ниже уровня минимального раз-
мера оплаты труда (МРОТ), мы доплачиваем из мера оплаты труда (МРОТ), мы доплачиваем из 
республиканского бюджета по 80, 100, 200 рублей республиканского бюджета по 80, 100, 200 рублей 
до уровня МРОТ. А при получении премии МРОТ до уровня МРОТ. А при получении премии МРОТ 
не облагается налогом, получается, зарплата вы-не облагается налогом, получается, зарплата вы-
ше, соответственно, берется подоходный налог. ше, соответственно, берется подоходный налог. 
И получается так, что может быть даже премия И получается так, что может быть даже премия 
просто изымается в виде подоходного налога. просто изымается в виде подоходного налога. 
Инициатива говорит о простой вещи, о том, что Инициатива говорит о простой вещи, о том, что 
единовременная премия не облагается подоход-единовременная премия не облагается подоход-
ным налогом, соответственно, человек получает ным налогом, соответственно, человек получает 
свою зарплату. Но премия идет отдельно, выпла-свою зарплату. Но премия идет отдельно, выпла-
чивается без изъятия подоходного налога. Таким чивается без изъятия подоходного налога. Таким 
образом, улучшается ситуация для этой категории образом, улучшается ситуация для этой категории 
граждан», – пояснил суть принятых изменений в граждан», – пояснил суть принятых изменений в 
закон глава парламентского Комитета по социаль-закон глава парламентского Комитета по социаль-
ной политике и здравоохранению Сергей Чебан.ной политике и здравоохранению Сергей Чебан.

Таким образом, в величину минимального раз-Таким образом, в величину минимального раз-
мера оплаты труда не включается материальная мера оплаты труда не включается материальная 
помощь; доплаты за выполнение работ в услови-помощь; доплаты за выполнение работ в услови-
ях, отклоняющихся от нормальных (выполнение ях, отклоняющихся от нормальных (выполнение 
работ различной квалификации, совмещение работ различной квалификации, совмещение 
профессий, работа за пределами нормальной профессий, работа за пределами нормальной 
продолжительности рабочего времени, в ночное продолжительности рабочего времени, в ночное 
время, выходные и нерабочие праздничные дни и время, выходные и нерабочие праздничные дни и 
другие); единовременные премии и поощритель-другие); единовременные премии и поощритель-
ные выплаты в связи с праздничными днями и ные выплаты в связи с праздничными днями и 
юбилейными датами; единовременные денежные юбилейными датами; единовременные денежные 
вознаграждения в связи с награждением государ-вознаграждения в связи с награждением государ-
ственными наградами ПМР.ственными наградами ПМР.

Верховный Совет с учетом поправок единоглас-Верховный Совет с учетом поправок единоглас-
но поддержал в окончательном чтении изменения но поддержал в окончательном чтении изменения 
в закон «О минимальном размере оплаты труда в в закон «О минимальном размере оплаты труда в 
ПМР». Закон вступает в силу с 1 января 2026 года.ПМР». Закон вступает в силу с 1 января 2026 года.

ИТОГИ РАБОТЫ АРБИТРАЖНОГО ИТОГИ РАБОТЫ АРБИТРАЖНОГО 
СУДА ЗА 2024 ГОДСУДА ЗА 2024 ГОД

Арбитражный суд ПМР 30 апреля представил Арбитражный суд ПМР 30 апреля представил 
итоги деятельности за 2024 год. Основные на-итоги деятельности за 2024 год. Основные на-
правления работы судебного органа – это рас-правления работы судебного органа – это рас-
смотрение дел по экономическим спорам, воз-смотрение дел по экономическим спорам, воз-
никающим из гражданских, административных никающим из гражданских, административных 
и иных правоотношений, рассмотрение дел о и иных правоотношений, рассмотрение дел о 
несостоятельности (банкротстве), а также дел, несостоятельности (банкротстве), а также дел, 
возбужденных по инициативе органов государ-возбужденных по инициативе органов государ-
ственной власти. Из общего числа дел первой ственной власти. Из общего числа дел первой 
инстанции в 2024 году рассмотрены по существу инстанции в 2024 году рассмотрены по существу 
с вынесением решения 773 дела. В отчетный с вынесением решения 773 дела. В отчетный 
период в Арбитражный суд поступили 82 касса-период в Арбитражный суд поступили 82 касса-
ционные жалобы на решения и определения, вы-ционные жалобы на решения и определения, вы-
несенные судом первой инстанции. В сравнении несенные судом первой инстанции. В сравнении 
с 2023 годом данный показатель уменьшился на с 2023 годом данный показатель уменьшился на 
37,4 % (за 2023 год поступила 131 жалоба).37,4 % (за 2023 год поступила 131 жалоба).

По итогам прошлого года отмечается снижение По итогам прошлого года отмечается снижение 
нагрузки на судей Арбитражного суда. Напри-нагрузки на судей Арбитражного суда. Напри-
мер, в среднем один судья первой инстанции мер, в среднем один судья первой инстанции 
рассматривал 10 дел в месяц. Для сравнения – в рассматривал 10 дел в месяц. Для сравнения – в 
2023 году было 14 дел. Нагрузка на судей касса-2023 году было 14 дел. Нагрузка на судей касса-
ционной инстанции в 2024-м составила 3 дела в ционной инстанции в 2024-м составила 3 дела в 
месяц, а в предыдущем году – 6 дел.месяц, а в предыдущем году – 6 дел.

Председатель Арбитражного суда ПМР Алек-Председатель Арбитражного суда ПМР Алек-
сандр Кийко, выступая в зале пленарных за-сандр Кийко, выступая в зале пленарных за-
седаний, отметил профессиональный подход седаний, отметил профессиональный подход 
представителей государственных органов власти представителей государственных органов власти 
при защите интересов госоргана. Кроме этого, при защите интересов госоргана. Кроме этого, 
руководитель судебного органа акцентировал руководитель судебного органа акцентировал 
внимание депутатов на необходимости скоррек-внимание депутатов на необходимости скоррек-
тировать некоторые нормы закона «Об основах тировать некоторые нормы закона «Об основах 
налоговой системы в ПМР».налоговой системы в ПМР».

«Есть определенный вид споров, которые мы «Есть определенный вид споров, которые мы 
рассматриваем, – это взыскание определенных рассматриваем, – это взыскание определенных 
видов налогов с представителей малого бизнеса. видов налогов с представителей малого бизнеса. 
Налоги взыскиваются решением Арбитражного Налоги взыскиваются решением Арбитражного 
суда. Суммы, с которыми заходят представители суда. Суммы, с которыми заходят представители 
соответствующих органов, очень маленькие. Мы соответствующих органов, очень маленькие. Мы 
взыскиваем 68 рублей, 94 рубля. А если это пред-взыскиваем 68 рублей, 94 рубля. А если это пред-
ставители малого бизнеса из Каменки, то они не ставители малого бизнеса из Каменки, то они не 
приезжают по таким делам. Мы рассматриваем приезжают по таким делам. Мы рассматриваем 
«пустышки». А судебным исполнителям как за-«пустышки». А судебным исполнителям как за-
ниматься дальше этими вопросами? Это огромный ниматься дальше этими вопросами? Это огромный 
документооборот», – констатировал председа-документооборот», – констатировал председа-
тель Арбитражного суда ПМР Александр Кийко.тель Арбитражного суда ПМР Александр Кийко.

Арбитражный суд подготовит и направит свои Арбитражный суд подготовит и направит свои 
предложения в Верховный Совет по изменению предложения в Верховный Совет по изменению 
законодательства в части взыскания налогов в законодательства в части взыскания налогов в 
бесспорном порядке. В целом, депутаты при-бесспорном порядке. В целом, депутаты при-
няли к сведению информацию Арбитражного няли к сведению информацию Арбитражного 
суда о работе за 2024 год и проголосовали за суда о работе за 2024 год и проголосовали за 
соответствующее Постановление Верховного соответствующее Постановление Верховного 
Совета ПМР.Совета ПМР.
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ЗАБОТЫ ОКРУГАЗАБОТЫ ОКРУГА

«СУДЬБА ТАНКИСТА»«СУДЬБА ТАНКИСТА»
Студенты Приднестровского коллед-Студенты Приднестровского коллед-

жа технологий и управления показали жа технологий и управления показали 
собственную театральную постановку по собственную театральную постановку по 
книге Президента ПМР Вадима Красно-книге Президента ПМР Вадима Красно-
сельского «Судьба танкиста». Почетным сельского «Судьба танкиста». Почетным 
зрителем представления стала замести-зрителем представления стала замести-
тель Председателя Верховного Совета тель Председателя Верховного Совета 
ПМР, депутат по избирательному округу ПМР, депутат по избирательному округу 
№ 25 «Западный» Галина Антюфеева.№ 25 «Западный» Галина Антюфеева.

На сцене развернулась трогательная На сцене развернулась трогательная 
история солдата Ивана и медсестры история солдата Ивана и медсестры 
Кати, пронесенная сквозь тяжелые ис-Кати, пронесенная сквозь тяжелые ис-
пытания Великой Отечественной войны. пытания Великой Отечественной войны. 
В рассказе нашлось место и для чувств, В рассказе нашлось место и для чувств, 
и для любви молодых людей, для обре-и для любви молодых людей, для обре-
тения героем веры в Бога, для глубокого тения героем веры в Бога, для глубокого 
осмысления трагизма судьбы Родины. осмысления трагизма судьбы Родины. 
По окончании спектакля юбилейными По окончании спектакля юбилейными 
медалями «80 лет Победы» наградили медалями «80 лет Победы» наградили 
педагогов образовательных учреждений педагогов образовательных учреждений 
и активистов округа №25 «Западный».и активистов округа №25 «Западный».

ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ В ПАМЯТЬ О ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ В ПАМЯТЬ О 
ПОДВИГЕ СОВЕТСКОГО НАРОДАПОДВИГЕ СОВЕТСКОГО НАРОДА

У памятника Неизвестному солдату в У памятника Неизвестному солдату в 
поселке Новотираспольский в память о поселке Новотираспольский в память о 
советских солдатах и офицерах, осво-советских солдатах и офицерах, осво-
бодивших родину от коричневой чумы, бодивших родину от коричневой чумы, 
впервые зажгли вечный огонь. впервые зажгли вечный огонь. 

Собственную идею о создании вечного Собственную идею о создании вечного 
огня реализовали студенты аграрного огня реализовали студенты аграрного 
факультета ПГУ. Все оборудование из-факультета ПГУ. Все оборудование из-
готовили сами, выполнили земляные готовили сами, выполнили земляные 
работы и подключили подачу газа.  работы и подключили подачу газа.  

«Долгое время не было вечного огня. «Долгое время не было вечного огня. 
И ребята придумали конструкцию, разо-И ребята придумали конструкцию, разо-
брали плитку, провели трубу, сложная брали плитку, провели трубу, сложная 
была проделана работа. Подвели веч-была проделана работа. Подвели веч-
ный огонь, который зажгли в память ный огонь, который зажгли в память 
о наших героях, тех, кто уже никогда о наших героях, тех, кто уже никогда 
не придет, тех, кто остановил фашизм. не придет, тех, кто остановил фашизм. 
Этим огнем мы выражаем огромную Этим огнем мы выражаем огромную 

благодарность за жизнь, которую нам благодарность за жизнь, которую нам 
подарили», –  поделилась заместитель подарили», –  поделилась заместитель 
Председателя Верховного Совета ПМР, Председателя Верховного Совета ПМР, 
депутат по округу №25 «Западный» депутат по округу №25 «Западный» 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Жители округа «Западный», студен-Жители округа «Западный», студен-
ты, общественники, военнослужащие ты, общественники, военнослужащие 
Черноморского казачьего войска при-Черноморского казачьего войска при-
несли к мемориалу и вечному огню несли к мемориалу и вечному огню 
Новотираспольского портреты своих Новотираспольского портреты своих 
родных – участников сражений и боев родных – участников сражений и боев 
Великой Отечественной, чтобы имя Великой Отечественной, чтобы имя 
каждого советского солдата оставалось каждого советского солдата оставалось 
в памяти потомков на долгие годы. в памяти потомков на долгие годы. 

После возложения цветов к мемориалу После возложения цветов к мемориалу 
и плитам с именами погибших солдат и плитам с именами погибших солдат 
подрастающее поколение приднестров-подрастающее поколение приднестров-
цев порадовало всех присутствующих цев порадовало всех присутствующих 
концертными номерами. Дети танце-концертными номерами. Дети танце-
вали, пели и читали стихи о войне и о вали, пели и читали стихи о войне и о 
мире. Затем всех угощали традиционной мире. Затем всех угощали традиционной 
солдатской кашей с тушенкой и горячим солдатской кашей с тушенкой и горячим 
чаем.чаем.

ДЕНЬ ПОБЕДЫ НА ОКРУГЕ №25

«Очень приятно, что в зале собрались детки, они вспоми-«Очень приятно, что в зале собрались детки, они вспоми-
нают о своих дедах, прадедах, которые принесли нам Победу. нают о своих дедах, прадедах, которые принесли нам Победу. 
Кто-то из мудрецов сказал, что, если вы хотите победить ту Кто-то из мудрецов сказал, что, если вы хотите победить ту 
или иную нацию, воспитайте их детей. В этих словах кроется или иную нацию, воспитайте их детей. В этих словах кроется 
коварный план тех, кто пытается переписать нашу историю коварный план тех, кто пытается переписать нашу историю 
так, как им выгодно. Но сохранить ее – это наш святой долг, так, как им выгодно. Но сохранить ее – это наш святой долг, 
взрослых, педагогов, родителей, перед теми людьми, кто взрослых, педагогов, родителей, перед теми людьми, кто 
принес победу и свободу, дал нам возможность говорить принес победу и свободу, дал нам возможность говорить 
на родном языке, чтить свою родную культуру, они отдали на родном языке, чтить свою родную культуру, они отдали 
самое дорогое – свою жизнь», – выступил депутат Верхов-самое дорогое – свою жизнь», – выступил депутат Верхов-
ного Совета Владимир Тимофеев.ного Совета Владимир Тимофеев.

Парламентарий рассказал ребятам,  что ,  ког -Парламентарий рассказал ребятам,  что ,  ког -
да началась война, многим советским школьникам да началась война, многим советским школьникам 
было 16-17 лет. И чтобы пойти защищать Родину, было 16-17 лет. И чтобы пойти защищать Родину, 
они добавляли себе 1-2 года. Проявленный ими пат- они добавляли себе 1-2 года. Проявленный ими пат- 
риотизм, в первую очередь, говорит о том, что они думали риотизм, в первую очередь, говорит о том, что они думали 
о завтрашнем дне, отметил Владимир Тимофеев. Сохранить о завтрашнем дне, отметил Владимир Тимофеев. Сохранить 
эту благодарность и передать ее будущим поколениям – эту эту благодарность и передать ее будущим поколениям – эту 
задачу понимает подрастающее поколение приднестровцев.задачу понимает подрастающее поколение приднестровцев.

После праздничного концерта старшеклассники вместе с После праздничного концерта старшеклассники вместе с 
активистами РПП «Обновление» раздали зрителям георги-активистами РПП «Обновление» раздали зрителям георги-
евские ленточки – неотъемлемый атрибут празднования Дня евские ленточки – неотъемлемый атрибут празднования Дня 
Великой Победы. На черно-желтой ленте офицеры Русской Великой Победы. На черно-желтой ленте офицеры Русской 
Армии носили орден Святого Георгия, учрежденный в 1769 Армии носили орден Святого Георгия, учрежденный в 1769 
году Екатериной II за храбрость на полях сражений. Симво-году Екатериной II за храбрость на полях сражений. Симво-
лично, что 6 мая, в день памяти Святого Георгия Победонос-лично, что 6 мая, в день памяти Святого Георгия Победонос-
ца, произошел окончательный разгром фашистской армии. А ца, произошел окончательный разгром фашистской армии. А 
парад Победы в 1945 году принимал маршал Георгий Жуков.парад Победы в 1945 году принимал маршал Георгий Жуков.

ДЕТЯМ – О ВОЙНЕ 
На округе № 25 «Западный» в Тирасполе прошли мероприятия, 

приуроченные к памятным датам Великой Отечественной войны. 
Активное участие в них приняли студенты и жители округа.

В парканской школе №1 имени Атанаса Стоева 
прошел концерт, посвященный Дню Победы в 
Великой Отечественной войне. На праздник при-
гласили депутата Верховного Совета по округу 
№24 «Парканский» Владимира Тимофеева. Вы-
ступления учащиеся подготовили в память о своих 
прадедушках и прабабушках, освобождавших 
родные города и села от немецко-румынских 
захватчиков.

«Оборудование быстро устаревает, как «Оборудование быстро устаревает, как 
говорит молодежь, «тормозит», и я надеюсь, говорит молодежь, «тормозит», и я надеюсь, 
теперь учебный процесс будет качественным. теперь учебный процесс будет качественным. 
Потребность в новых компьютерах есть и Потребность в новых компьютерах есть и 
в других учебных заведениях округа, и мы в других учебных заведениях округа, и мы 
сейчас рассматриваем проведение подобного сейчас рассматриваем проведение подобного 
рода модернизации и там», – отметил депу-рода модернизации и там», – отметил депу-
тат Юрий Кучеренко.тат Юрий Кучеренко.

За современными компьютерами уже рабо-За современными компьютерами уже рабо-
тают ученики школы. Вспоминать прошлое тают ученики школы. Вспоминать прошлое 
больше не хотят.больше не хотят.

«На старых компьютерах были проблемы «На старых компьютерах были проблемы 
даже с запуском браузера, даже, чтобы даже с запуском браузера, даже, чтобы 
запуститься, иногда возникали некоторые запуститься, иногда возникали некоторые 

ппроблемы. Сейчас компьютер запускается роблемы. Сейчас компьютер запускается 
быстро, работает шустро, и, самое главное, быстро, работает шустро, и, самое главное, 
новые мониторы – глаза меньше устают», новые мониторы – глаза меньше устают», 
– делится впечатлениями ученик 9 класса – делится впечатлениями ученик 9 класса 
Виталий Мальчуков.Виталий Мальчуков.

По словам учителя информатики Сергея По словам учителя информатики Сергея 
Димитрова, передача школе 20 компьютеров Димитрова, передача школе 20 компьютеров 
покрыла потребность учебного заведения в покрыла потребность учебного заведения в 
современной оргтехнике. Они также помога-современной оргтехнике. Они также помога-
ют и учителям на уроках.ют и учителям на уроках.

«В последние годы программа по инфор-«В последние годы программа по инфор-
матике претерпела много изменений, она матике претерпела много изменений, она 
ориентирована уже на современные реалии ориентирована уже на современные реалии 
и программы. На сегодняшний день обра-и программы. На сегодняшний день обра-
зование в сфере IT-технологий и вообще зование в сфере IT-технологий и вообще 
компьютерная грамотность стоит на первом компьютерная грамотность стоит на первом 
месте, наряду с обучением базовым знани-месте, наряду с обучением базовым знани-
ям и навыкам. Поэтому учиться на хорошем ям и навыкам. Поэтому учиться на хорошем 
оборудовании – это залог того, что мы будем оборудовании – это залог того, что мы будем 
иметь в будущем образованных выпускни-иметь в будущем образованных выпускни-
ков, которые будут подготовлены к вузам ков, которые будут подготовлены к вузам 
и дальнейшей жизни», – уверен учитель и дальнейшей жизни», – уверен учитель 
информатики бендерской средней школы информатики бендерской средней школы 
№18 Сергей Димитров.№18 Сергей Димитров.

На современных компьютерах в школе На современных компьютерах в школе 
№18, которая расположена на округе №2 №18, которая расположена на округе №2 
парламентария Юрия Кучеренко, ученики парламентария Юрия Кучеренко, ученики 
уже решают задачи другого уровня и гото-уже решают задачи другого уровня и гото-
вятся к предстоящим экзаменам.вятся к предстоящим экзаменам.

После запуска второго энергоблока на базе После запуска второго энергоблока на базе 
пункта в 1966 году был создан Днестровский пункта в 1966 году был создан Днестровский 
вечерний энергетический техникум, а через вечерний энергетический техникум, а через 
год появилось и дневное отделение. В 1970-е год появилось и дневное отделение. В 1970-е 
годы построили и сдали в эксплуатацию годы построили и сдали в эксплуатацию 
производственный корпус, учебный корпус производственный корпус, учебный корпус 
с актовым залом, столовой и спортзалом, с актовым залом, столовой и спортзалом, 
общежитие. Выпускников техникума стали от-общежитие. Выпускников техникума стали от-
правлять на работу не только на Молдавскую правлять на работу не только на Молдавскую 
ГРЭС, но и на крупные предприятия в другие ГРЭС, но и на крупные предприятия в другие 
союзные республики.союзные республики.

За шесть десятилетий учебное заведение За шесть десятилетий учебное заведение 
пережило несколько реорганизаций, менялись пережило несколько реорганизаций, менялись 
названия и форматы обучения. Неизменным названия и форматы обучения. Неизменным 
оставались только уникальные специальности, оставались только уникальные специальности, 
по которым техникум готовит выпускников и по которым техникум готовит выпускников и 
сегодня. В 2018 году здесь ввели дуальную сегодня. В 2018 году здесь ввели дуальную 
систему подготовки специалистов совместно систему подготовки специалистов совместно 
с МГРЭС. Практику на предприятиях студентам с МГРЭС. Практику на предприятиях студентам 
проводят действующие специалисты. проводят действующие специалисты. 

«В период с 1965 по 2025 годы техникум «В период с 1965 по 2025 годы техникум 
подготовил 6368 техников, из них 260 полу-подготовил 6368 техников, из них 260 полу-
чили диплом с отличием, 13 станочников чили диплом с отличием, 13 станочников 
широкого профиля, 110 слесарей по ремонту широкого профиля, 110 слесарей по ремонту 
котельных и пылеприготовительных цехов, котельных и пылеприготовительных цехов, 
38 операторов ЭВМ, 120 пользователей ЭВМ. 38 операторов ЭВМ, 120 пользователей ЭВМ. 
Выпуск 2025 года составит 47 специалистов», Выпуск 2025 года составит 47 специалистов», 
– рассказала директор техникума Надежда – рассказала директор техникума Надежда 
Залевская. Залевская. 

Сегодня около тысячи выпускников трудятся Сегодня около тысячи выпускников трудятся 
на ведущих предприятиях Приднестровья – на ведущих предприятиях Приднестровья – 
это Молдавская ГРЭС, Единые распредели-это Молдавская ГРЭС, Единые распредели-
тельные сети (ЕРЭС), «Электромаш», Молдав-тельные сети (ЕРЭС), «Электромаш», Молдав-
ский металлургический завод, Дубоссарская ский металлургический завод, Дубоссарская 
ГЭС, «Тиротекс» и другие. ГЭС, «Тиротекс» и другие. 

«Днестровский техникум энергетики и ком-«Днестровский техникум энергетики и ком-
пьютерных технологий – это сердце города пьютерных технологий – это сердце города 
Днестровска и очень серьезное учебное за-Днестровска и очень серьезное учебное за-
ведение, которое готовит специалистов, так ведение, которое готовит специалистов, так 
нужных нашему государству. Здесь учились нужных нашему государству. Здесь учились 
династии, целые семьи, родители, дети.  Про-династии, целые семьи, родители, дети.  Про-
ходили обучение сначала в техникуме, потом ходили обучение сначала в техникуме, потом 
кто-то из них поступал дальше, получая выс-кто-то из них поступал дальше, получая выс-
шее образование. И, конечно же, многие ре-шее образование. И, конечно же, многие ре-
бята потом приходят на работу на Молдавскую бята потом приходят на работу на Молдавскую 
ГРЭС – наше градообразующее предприятие. ГРЭС – наше градообразующее предприятие. 
Не зря ведь Днестровск называют городом Не зря ведь Днестровск называют городом 
энергетиков», – сказал парламентарий.энергетиков», – сказал парламентарий.

 За большой вклад в развитие энергетиче- За большой вклад в развитие энергетиче-
ской отрасли республики и в связи с 60-летним ской отрасли республики и в связи с 60-летним 
юбилеем Днестровский техникум энергетики юбилеем Днестровский техникум энергетики 
и технологий Указом Президента ПМР был и технологий Указом Президента ПМР был 
отмечен орденом «Трудовая Слава». Грамоты отмечен орденом «Трудовая Слава». Грамоты 
и благодарственные письма получили препо-и благодарственные письма получили препо-
даватели, ветераны и сотрудники техникума. даватели, ветераны и сотрудники техникума. 

«Хочу поздравить вас с этой великой датой, юбилеем. По-«Хочу поздравить вас с этой великой датой, юбилеем. По-
желать вам крепкого-крепкого здоровья, всегда хорошего желать вам крепкого-крепкого здоровья, всегда хорошего 
настроения, счастья. И дай Бог вам прожить еще столько, настроения, счастья. И дай Бог вам прожить еще столько, 
чтобы мы с вами встречались на следующих юбилеях», – чтобы мы с вами встречались на следующих юбилеях», – 
сказал парламентарий, обращаясь к имениннице.сказал парламентарий, обращаясь к имениннице.

Руслан Гареев выразил личные теплые пожелания и Руслан Гареев выразил личные теплые пожелания и 
зачитал поздравительный адрес от имени Председателя зачитал поздравительный адрес от имени Председателя 
Верховного Совета ПМР Александра Коршунова. Анастасия Верховного Совета ПМР Александра Коршунова. Анастасия 
Ивановна поблагодарила гостей за внимание и заботу, от-Ивановна поблагодарила гостей за внимание и заботу, от-

метив, как важно беречь память о пережитом. С вековым метив, как важно беречь память о пережитом. С вековым 
юбилеем Анастасию Ивановну поздравил Президент ПМР юбилеем Анастасию Ивановну поздравил Президент ПМР 
Вадим Красносельский. Поздравления пришли и из Москвы Вадим Красносельский. Поздравления пришли и из Москвы 
– – от Президента РФ Владимира Путина.от Президента РФ Владимира Путина.

Анастасия Мадюжина родилась 12 мая 1925 года. Ее юность Анастасия Мадюжина родилась 12 мая 1925 года. Ее юность 
пришлась на военные годы, и с самого начала Великой Оте- пришлась на военные годы, и с самого начала Великой Оте- 
чественной войны она трудилась во благо Родины. Анастасия чественной войны она трудилась во благо Родины. Анастасия 
Ивановна вспоминала, как сельская молодежь работала день Ивановна вспоминала, как сельская молодежь работала день 
и ночь, обеспечивая армию продовольствием и всем необхо-и ночь, обеспечивая армию продовольствием и всем необхо-
димым. Приходилось выполнять любую работу. Они помогали димым. Приходилось выполнять любую работу. Они помогали 
фронту, как могли: на телегах (бричках), груженных хлебом фронту, как могли: на телегах (бричках), груженных хлебом 
и молоком, был закреплен лозунг «Все для фронта, все для и молоком, был закреплен лозунг «Все для фронта, все для 
Победы». Кроме того, Анастасия Ивановна трудилась и на Победы». Кроме того, Анастасия Ивановна трудилась и на 
военном заводе, эвакуированном в Кемерово из Подмосковья. военном заводе, эвакуированном в Кемерово из Подмосковья. 
Благодаря таким, как Анастасия Мадюжина, тем, кто ковал Благодаря таким, как Анастасия Мадюжина, тем, кто ковал 
Победу за линией фронта, армия получала вооружение, Победу за линией фронта, армия получала вооружение, 
боеприпасы, продовольствие.боеприпасы, продовольствие.

«Тыл тоже второй фронт был: хоть мы не под пулями, но «Тыл тоже второй фронт был: хоть мы не под пулями, но 
трудились и днем, и ночью», – рассказала юбиляр.трудились и днем, и ночью», – рассказала юбиляр.

После войны Анастасия Мадюжина вместе с супругом После войны Анастасия Мадюжина вместе с супругом 
переехала в город Бендеры, где живет по сей день. Ее муж переехала в город Бендеры, где живет по сей день. Ее муж 
прошел фронтовыми дорогами – во время войны он служил прошел фронтовыми дорогами – во время войны он служил 
разведчиком. Вместе они вырастили двоих детей. Сейчас у разведчиком. Вместе они вырастили двоих детей. Сейчас у 
Анастасии Ивановны трое внуков и четверо правнуков – боль-Анастасии Ивановны трое внуков и четверо правнуков – боль-
шая семья, которая гордится своей бабушкой и прабабушкой.шая семья, которая гордится своей бабушкой и прабабушкой.

20 современных компьютеров 
получила бендерская школа №18 
в рамках помощи от ЗАО «Агро-
промбанк». Депутат Верховного Со-
вета по избирательному округу №2 
«Мемориальный» и Председатель 
Правления банка Юрий Кучеренко 
отметил важность такого переос-
нащения: в расцвет IT-технологий 
образовательный процесс должен 
успевать за сегодняшним днем. Ра-
нее в компьютерном классе была 
установлена техника, выпущенная 
еще в начале нулевых.

В БЕНДЕРСКОЙ ШКОЛЕ ОБНОВИЛИ 
КОМПЬЮТЕРНЫЙ КЛАСС

Вот уже шесть десятилетий техни-
кум в Днестровске готовит кадры 
в области энергоснабжения для 
Молдавской ГРЭС и других бюдже-
тообразующих предприятий респуб- 
лики. С юбилеем образовательное 
учреждение поздравил депутат 
Верховного Совета ПМР по избира-
тельному округу №33 «Восточный» 
Виктор Гузун. 

60 ЛЕТ ДНЕСТРОВСКОМУ
 ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМУ ТЕХНИКУМУ  

Бендерчанка Анастасия Ивановна Мадюжина, 
труженица тыла времен Великой Отечественной 
войны, 12 мая отметила свой 100-й день рождения. 
В честь знаменательной даты юбиляра навестил 
депутат Верховного Совета ПМР по избиратель-
ному округу № 6 «Первомайский» Руслан Гареев.

100-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ
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Предстоящие соревнования для нынешнего Предстоящие соревнования для нынешнего 
состава команды будут третьими по счету. состава команды будут третьими по счету. 
Позади – участие в президентской регате Позади – участие в президентской регате 
прошлого года, а также борьба за «Кубок прошлого года, а также борьба за «Кубок 
золотого дракона» в Бендерах, где «верхов-золотого дракона» в Бендерах, где «верхов-
ники» завоевали бронзу.ники» завоевали бронзу.

Представители парламента тренировались Представители парламента тренировались 
весь год, и в дождь, и в холод. Перед новым весь год, и в дождь, и в холод. Перед новым 

стартом тренировки стали проходить чаще и стартом тренировки стали проходить чаще и 
интенсивнее, но без ущерба для законотвор-интенсивнее, но без ущерба для законотвор-
ческой работы.ческой работы.

«Цель у нас – победить в турнире, и для «Цель у нас – победить в турнире, и для 
этого мы тренируемся с усердием, как и этого мы тренируемся с усердием, как и 
все остальные команды. Я думаю, победит все остальные команды. Я думаю, победит 
сильнейший. Тренируясь, мы набираемся сильнейший. Тренируясь, мы набираемся 
сил, энергии, здоровья. И, конечно, один из сил, энергии, здоровья. И, конечно, один из 
аспектов – это подать пример нашему подрас-аспектов – это подать пример нашему подрас-
тающему поколению, популяризация занятия тающему поколению, популяризация занятия 
различными видами спорта, для того чтобы различными видами спорта, для того чтобы 
все были здоровыми и счастливыми», – рас-все были здоровыми и счастливыми», – рас-
сказал пресс-службе парламента капитан сказал пресс-службе парламента капитан 
команды, Председатель Верховного Совета команды, Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Депутат Павел Шинкарюк будет участво-Депутат Павел Шинкарюк будет участво-
вать во второй раз в регате «Семья Прези-вать во второй раз в регате «Семья Прези-
дента за здоровый образ жизни» и нацелен дента за здоровый образ жизни» и нацелен 
показать с командой достойный результат.показать с командой достойный результат.

«Наша команда во главе с Александром Вик-«Наша команда во главе с Александром Вик-
торовичем Коршуновым настроена победитьторовичем Коршуновым настроена победить  

и показать достойный результат, потому что, и показать достойный результат, потому что, 
если в прошлом году мы слабенько трениро-если в прошлом году мы слабенько трениро-
вались, то в этом году – очень интенсивно: вались, то в этом году – очень интенсивно: 
зимой, в дождь, в снег тренировались», – от-зимой, в дождь, в снег тренировались», – от-
метил Павел Шинкарюк.метил Павел Шинкарюк.

Команда Верховного Совета будет высту-Команда Верховного Совета будет высту-
пать в группе «В» вместе с гребцами-лю-пать в группе «В» вместе с гребцами-лю-
бителями гражданских бителями гражданских 
органов государственной органов государственной 
власти и местного само-власти и местного само-
управления. Соперника, с управления. Соперника, с 
которым будет парный за-которым будет парный за-
езд, определит жеребьев-езд, определит жеребьев-
ка. А пока «Верховный ка. А пока «Верховный 
дракон» направил заявки дракон» направил заявки 
для участия и продолжает для участия и продолжает 
работать над синхронно-работать над синхронно-
стью.стью.

При поддержке депутатов Верховного Совета и Тирас- При поддержке депутатов Верховного Совета и Тирас- 
польского горсовета около 40 молодых деревьев высадили польского горсовета около 40 молодых деревьев высадили 
в сквере «Западный» в одноименном микрорайоне Тирас- в сквере «Западный» в одноименном микрорайоне Тирас- 
поля. В год 80-летия Победы Галина Антюфеева вместе со поля. В год 80-летия Победы Галина Антюфеева вместе со 
студентами аграрно-технического колледжа и активистами студентами аграрно-технического колледжа и активистами 
партии «Обновление» высадила рябину красную, клен ша-партии «Обновление» высадила рябину красную, клен ша-
ровидный и обычный, шелковицу плакучую и шаровидную, ровидный и обычный, шелковицу плакучую и шаровидную, 
а также катальпу, которая с годами будет давать тень.а также катальпу, которая с годами будет давать тень.

«Каждое дерево мы посвящаем тем солдатам, которые «Каждое дерево мы посвящаем тем солдатам, которые 
освобождали нашу землю, героям нашим. И поэтому мы освобождали нашу землю, героям нашим. И поэтому мы 
надеемся, что этот сквер с годами станет еще зеленее, надеемся, что этот сквер с годами станет еще зеленее, 
и у людей будет возможность выйти, посидеть вокруг и у людей будет возможность выйти, посидеть вокруг 
этих деревьев в тени. Перед высадкой мы рассказываем этих деревьев в тени. Перед высадкой мы рассказываем 
о Ясско-Кишиневской операции, мы планируем посетить о Ясско-Кишиневской операции, мы планируем посетить 
и Кицканский плацдарм, большое мероприятие пройдет к и Кицканский плацдарм, большое мероприятие пройдет к 
9 мая в поселке Новотираспольский», – отметила Галина 9 мая в поселке Новотираспольский», – отметила Галина 
Антюфеева, заместитель Председателя Верховного Совета, Антюфеева, заместитель Председателя Верховного Совета, 
депутат по избирательному округу №25 «Западный».депутат по избирательному округу №25 «Западный».

Сквер «Западный» появился около 7 лет назад. Пусто-Сквер «Западный» появился около 7 лет назад. Пусто-
вавшая когда-то территория среди многоэтажных домов в вавшая когда-то территория среди многоэтажных домов в 
переулке Западный теперь облагорожена. Тираспольчане переулке Западный теперь облагорожена. Тираспольчане 
ходят по вымощенным плиткой дорожкам, подросли мо-ходят по вымощенным плиткой дорожкам, подросли мо-

лодые клены и липы. Позже в сквере установят скамейки. лодые клены и липы. Позже в сквере установят скамейки. 
Благоустройство и озеленение округа продолжается.Благоустройство и озеленение округа продолжается.

О новых деревьях сквера «Западный» будут заботиться О новых деревьях сквера «Западный» будут заботиться 
местные жители, с поливом поможет и госадминистрация местные жители, с поливом поможет и госадминистрация 
Тирасполя, отметили организаторы, чтобы молодой сквер Тирасполя, отметили организаторы, чтобы молодой сквер 
был зеленым, уютным и красивым.был зеленым, уютным и красивым.

В ходе трех туров участники отвечали на тестовые, сюжетные В ходе трех туров участники отвечали на тестовые, сюжетные 
и прямые вопросы и вспоминали судьбоносные сражения и во-и прямые вопросы и вспоминали судьбоносные сражения и во-
енные операции, полководцев, подвиги героев, боевую технику, енные операции, полководцев, подвиги героев, боевую технику, 
партизанское движение, даты, интересные факты из истории партизанское движение, даты, интересные факты из истории 
Великой Отечественной войны. Ряд вопросов был посвящен Великой Отечественной войны. Ряд вопросов был посвящен 
освобождению родного города и района от немецко-румынских освобождению родного города и района от немецко-румынских 
захватчиков. В третьем туре игры в интеллектуальном поединке захватчиков. В третьем туре игры в интеллектуальном поединке 
сошлись капитаны команд – Руслан Чабан и Борис Герман. В пра-сошлись капитаны команд – Руслан Чабан и Борис Герман. В пра-
вильных ответах капитаны не уступили друг другу. Оценивала вильных ответах капитаны не уступили друг другу. Оценивала 
ответы команд судейская коллегия. В результате, с разницей в ответы команд судейская коллегия. В результате, с разницей в 
один балл победу одержала команда «Штурм».один балл победу одержала команда «Штурм».

«Подобные мероприятия имеют очень большое значение. На-«Подобные мероприятия имеют очень большое значение. На-
ши предки ковали эту Победу. Мы должны сохранить память и ши предки ковали эту Победу. Мы должны сохранить память и 
учить молодежь настоящей истории. Игра прошла интересно. учить молодежь настоящей истории. Игра прошла интересно. 
Вопросы заставляли думать. Все участники продемонстрировали Вопросы заставляли думать. Все участники продемонстрировали 
хорошие знания истории», – сказал Владимир Ладункин, по-хорошие знания истории», – сказал Владимир Ладункин, по-
мощник депутата Верховного Совета ПМР Олега Баева.мощник депутата Верховного Совета ПМР Олега Баева.

Приднестровцы продолжают участвовать в Приднестровцы продолжают участвовать в 
международной акции «Сад памяти». Каждое международной акции «Сад памяти». Каждое 
новое дерево, высаженное в парке, сквере или новое дерево, высаженное в парке, сквере или 
рядом с домом, является живым памятником, рядом с домом, является живым памятником, 
напоминающим о героизме советских солдат в напоминающим о героизме советских солдат в 
годы Великой Отечественной войны.годы Великой Отечественной войны.

«САД ПАМЯТИ» В ТИРАСПОЛЬСКОМ СКВЕРЕ «ЗАПАДНЫЙ»
80-летию Великой Победы в Дубоссарском отделе-80-летию Великой Победы в Дубоссарском отделе-

нии РПП «Обновление» посвятили интеллектуальную нии РПП «Обновление» посвятили интеллектуальную 
игру «Путь к Победе». В интеллектуальном состязании игру «Путь к Победе». В интеллектуальном состязании 
встретились две команды. Команду «Атака» депу-встретились две команды. Команду «Атака» депу-
татов райгорсовета возглавил депутат Верховного татов райгорсовета возглавил депутат Верховного 
Совета ПМР Борис Герман, также в ее составе в игре Совета ПМР Борис Герман, также в ее составе в игре 
участвовал Владимир Ладункин участвовал Владимир Ладункин –– помощник депутата  помощник депутата 
Верховного Совета ПМР Олега Баева. Капитаном ко-Верховного Совета ПМР Олега Баева. Капитаном ко-
манды «Штурм» госадминистрации Дубоссарского манды «Штурм» госадминистрации Дубоссарского 
района был глава госадминистрации Руслан Чабан.района был глава госадминистрации Руслан Чабан.

«ПУТЬ К ПОБЕДЕ» В ДУБОССАРАХ 

6 и 7 июня на гребной базе Тирасполя пройдет традиционная регата «Семья 6 и 7 июня на гребной базе Тирасполя пройдет традиционная регата «Семья 
Президента за здоровый образ жизни». Грести на лодках класса «дракон» Президента за здоровый образ жизни». Грести на лодках класса «дракон» 
будут команды органов госвласти и управления, различных организаций и будут команды органов госвласти и управления, различных организаций и 
объединений и молодежь. В регате примет участие парламентская команда объединений и молодежь. В регате примет участие парламентская команда 
«Верховный дракон».  В составе – капитан команды, Председатель Верхов-«Верховный дракон».  В составе – капитан команды, Председатель Верхов-
ного Совета Александр Коршунов, депутат Павел Шинкарюк и сотрудники ного Совета Александр Коршунов, депутат Павел Шинкарюк и сотрудники 
Аппарата парламента.Аппарата парламента.

КОМАНДА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГОТОВИТСЯ К ИЮНЬСКОЙ РЕГАТЕ

24 мая в школах Приднестровья прош-
ли торжественные линейки, знаменую-
щие окончание 2024-2025 учебного года.

К школьникам, выпускникам, учителям 
и родителям со словами напутствия и 

благодарности обратился 
Председатель Верховного Совета 

ПМР Александр Коршунов. 

Уважаемые педагоги, дорогие 
выпускники, школьники и 

их родители!
Последний звонок в любимой 

школе – праздник и грустный, и 
радостный. Каждый ученик, пройдя 
9 месяцев упорного труда и учебы, 
впитал новые знания по истории и 
географии нашего края и мира, по 
математике и родному языку. Впе-
реди у выпускников новые успехи 
и достижения. Сейчас, ребята, весь 
мир у ваших ног – важно выбрать 
верный путь и следовать ему так, 
как научили вас в стенах родной 
школы любимые учителя. Забота 
и поддержка родителей – это на-
всегда. Рядом на жизненном пути 
будут и настоящие друзья, которых 
подарила вам школа. А умение 
преодолевать трудности поможет 
при обучении тому делу, которое 
каждый из вас выбирает себе по 
душе. Потому, дерзайте! Вперед к 
новым вершинам!   

Мальчикам и девочкам, которые 
переходят на новую ступень обу- 
чения в школе, хочу пожелать 
упорства и творческого подхода 
к процессу познания разных на-
ук.  А родителям – терпения. Пусть 
успехи детей станут вам наградой 
за любовь и заботу.

Отдельные слова благодарности 
и уважения выражаю всем педа-
гогам приднестровских школ. По-
следний звонок – это и ваш празд-
ник. Уважаемые учителя, ваш труд 
неоценим, ведь именно педагог 
помогает школьникам познать мир, 
научиться любить свою страну – 
наше Приднестровье, способствует 
формированию гражданской по-
зиции молодого поколения и ин-
теллектуального богатства нашей 
республики.

 Желаю школьникам и выпускни-
кам больших свершений и радости, 
учителям – крепкого здоровья и 
благополучия, родителям – опти-
мизма и веры в своих детей, а всем 
нам – мирного неба и теплого лета! 

ПРОЩАЙ, ШКОЛА!

Школьный двор встретил выпускников  Школьный двор встретил выпускников  
аплодисментами, цветами и теплыми словами аплодисментами, цветами и теплыми словами 
от учителей и родителей. Мальчики в галсту-от учителей и родителей. Мальчики в галсту-
ках и девочки в белых фартуках на школьной ках и девочки в белых фартуках на школьной 
линейке прощались с детством, не скрывая линейке прощались с детством, не скрывая 
волнения. Кто-то сдерживал слезы, кто-то волнения. Кто-то сдерживал слезы, кто-то 
улыбался сквозь них.улыбался сквозь них.

На торжественной линейке присутствовала На торжественной линейке присутствовала 
заместитель Председателя Верховного Совета заместитель Председателя Верховного Совета 
ПМР, депутат по округу №25 «Западный» ПМР, депутат по округу №25 «Западный» 
Галина Антюфеева. В своем выступлении Галина Антюфеева. В своем выступлении 
она подчеркнула, что этот выпуск проходит она подчеркнула, что этот выпуск проходит 
на фоне исторических юбилеев и сам по себе на фоне исторических юбилеев и сам по себе 
является частью истории.является частью истории.

«В этом году последний звонок особенный, «В этом году последний звонок особенный, 
потому что проходит в Год приднестровского потому что проходит в Год приднестровского 
народа, в год 80-летия Великой Победы и народа, в год 80-летия Великой Победы и 
накануне 35-летия нашей республики. Это накануне 35-летия нашей республики. Это 
особенные даты, и вы – особенные выпуск-особенные даты, и вы – особенные выпуск-
ники, поэтому для нас сегодня и радостный, и ники, поэтому для нас сегодня и радостный, и 

волнующий, и одновременно грустный день. волнующий, и одновременно грустный день. 
Грустный, потому что мы провожаем вас, Грустный, потому что мы провожаем вас, 
выпускников, во взрослую жизнь. Таких кра-выпускников, во взрослую жизнь. Таких кра-
сивых, умных, талантливых, полных надежд и сивых, умных, талантливых, полных надежд и 
свершений на будущее. Вроде совсем недавно свершений на будущее. Вроде совсем недавно 
вы пришли с такими большими открытыми вы пришли с такими большими открытыми 
глазами, с ранцами за спиной, маленькие. А глазами, с ранцами за спиной, маленькие. А 
сегодня вы уже уходите во взрослую жизнь. сегодня вы уже уходите во взрослую жизнь. 
Впереди у вас экзамены и выбор профессии. Впереди у вас экзамены и выбор профессии. 
Я от души желаю вам, чтобы вы выбрали Я от души желаю вам, чтобы вы выбрали 
правильный путь, чтобы вы выбрали профес-правильный путь, чтобы вы выбрали профес-
сию, которая будет приносить вам радость, сию, которая будет приносить вам радость, 
удовлетворение. Я от души желаю вам, чтобы удовлетворение. Я от души желаю вам, чтобы 
вы не боялись трудностей, потому что только вы не боялись трудностей, потому что только 
вера в себя, трудолюбие поможет вам достичь вера в себя, трудолюбие поможет вам достичь 
тех целей, которые вы перед собой поста-тех целей, которые вы перед собой поста-
вили», – сказала заместитель Председателя вили», – сказала заместитель Председателя 
Верховного Совета Галина Антюфеева.Верховного Совета Галина Антюфеева.

Слезы были и у родителей. Мамы и папы Слезы были и у родителей. Мамы и папы 
вспоминали, как вели своих малышей за руку вспоминали, как вели своих малышей за руку 
в первый класс, и не могли поверить, что уже в первый класс, и не могли поверить, что уже 
пришла пора прощаться со школой.пришла пора прощаться со школой.

Для 14-й школы этот год Для 14-й школы этот год – – сразу дважды сразу дважды 
юбилейный. Впервые одиннадцатиклассни-юбилейный. Впервые одиннадцатиклассни-
ков здесь выпустили в 1975 году, и с тех пор ков здесь выпустили в 1975 году, и с тех пор 
школа проводила во взрослую жизнь тысячи школа проводила во взрослую жизнь тысячи 
сильных, уверенных и талантливых ребят. В сильных, уверенных и талантливых ребят. В 
этом году школу окончили 48 выпускников, 6 этом году школу окончили 48 выпускников, 6 
из них из них – – претенденты на медаль.претенденты на медаль.

Всего по республике в этом году завер-Всего по республике в этом году завер-
шили учебный год 43 тысячи школьников, шили учебный год 43 тысячи школьников, 
из них 2063 выпускника 11-х классов и 4203 из них 2063 выпускника 11-х классов и 4203 
выпускника 9-х классов. 250 одиннадцати-выпускника 9-х классов. 250 одиннадцати-
классников Приднестровья претендуют на классников Приднестровья претендуют на 
золотые медали.золотые медали.

За плечами За плечами – – годы учебы, победы в олим-годы учебы, победы в олим-
пиадах, конкурсах и спортивных соревнова-пиадах, конкурсах и спортивных соревнова-
ниях. Впереди ниях. Впереди – – экзамены, выбор профессии экзамены, выбор профессии 
и будущего. Многие уже определились с и будущего. Многие уже определились с 
планами, кто-то еще в раздумьях, но все без планами, кто-то еще в раздумьях, но все без 
исключения готовы идти вперед.исключения готовы идти вперед.

В 14-й столичной школе прозвенел В 14-й столичной школе прозвенел 
юбилейный, 50-й последний звонок юбилейный, 50-й последний звонок 
для одиннадцатиклассников. Время для одиннадцатиклассников. Время 
между беззаботным детством и между беззаботным детством и 
взрослой, самостоятельной жизнью. взрослой, самостоятельной жизнью. 
В этом году праздник стал особен-В этом году праздник стал особен-
но значимым: учебное заведение в но значимым: учебное заведение в 
конце мая отметит 80-летие со дня конце мая отметит 80-летие со дня 
основания, а сама линейка прошла основания, а сама линейка прошла 
в череде больших республиканских в череде больших республиканских 
праздников праздников – – Год приднестровского Год приднестровского 
народа, 80-летие Великой Победы и народа, 80-летие Великой Победы и 
предстоящее 35-летие Приднестров-предстоящее 35-летие Приднестров-
ской Молдавской Республики.ской Молдавской Республики.

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК: ОТ ШКОЛЬНОГО ПОРОГА – К МЕЧТАМ


